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Desde hace más de cuatro meses Israel y Hamas en Gaza han sido 
el foco central de la atención mundial, así como dice nuestra querida 
colaboradora Esther Shabot.

Pero ahora la organización terrorista chiita Hezbola, presente en el 
Líbano ha embestido al norte de Israel, en contravención de la solución 
1701 de la ONU de 2006, que estipula que Hezbola tendría que ubicarse 
a 40 km. de Israel.

¿¿La ONU estipula, conviene, concreta?? 

Estarán haciendo bien su tarea? Estarán presionando de alguna manera, 
claramente utópica a Hezbola para que cumplan con dicha solución? En 
otro momento del articulo de nuestra amiga periodista dice que “Falta 
que haya un momento de locura de alguno de los protagonistas de esta 
crisis, o que alguno tome una decisión precipitada, para que se desate 
una gran conflagración mundial. Se vislumbra un panorama con tintes 
apocalípticos”.

Día con día se han descubierto arsenales de armas sofisticadas en Gaza 
(seguramente provenientes de Irán y Siria), dentro de las aulas de colegios, 
en los hospitales, en las mezquitas, en las bolsas de UNRWA. El colmo es 
que esta organización humanitaria?? de la ONU fue creada en 1949, con 
la misión de proporcionar ayuda a los refugiados palestinos y proteger sus 
derechos. Primero que nada, si son organización humanitaria, cómo es que 
apoyan totalmente al terrorismo y se manifiestan abiertamente en favor de 
la organización terrorista Hamas, al grado de que en los paquetes de ayuda 
encontraron armas y misiles. Esto es abominable e inconcebible.

Esto ha llevado a que países comenzando con EE. UU., Canadá, 
Australia, Gran Bretaña, Italia, Suiza, Francia, Alemania, Países Bajos y 
Finlandia entre otros, han suspendido sus ayudas a esta supuesta ONG, por 
sospecha, entre otras cosas, de que varios de sus empelados participaron 
en el ataque de Hamas a Israel el fatídico 7 de octubre.

Por otro lado todavía no nos dejan en paz el dolor, la impotencia, la 
rabia que sentimos por el hecho de que no han sido regresados los más de 
la mitad de secuestrados por Hamas.

Según analistas especializados, así como de la inteligencia de Israel más 
de una quinta parte de los rehenes restantes retenidos en Gaza están muy 
probablemente muertos.

En otro orden de las cosas, el caso de Sudáfrica al acusar a Israel de 
genocidio en el Tribunal Mundial, en la Corte Internacional de Justicia de 
la Haya ha fallado en favor de Israel.

El alegato de Israel es que si ellos hubieran tenido intenciones nazisticas 
nunca hubieran advertido a los palestinos de Gaza, que evacuaran sus casas 
y se pusieran a salvo de los ataques; inclusive crearon un pasillo para que 
entrara ayuda humanitaria: alimentos, agua, suministros médicos, y más.

En realidad la verdad es que Israel se enfrenta a un enemigo genocida 
que es Hamas, organización terrorista que desde 1988 se ha declarado 
abierta y orgullosamente a favor de eliminar de la faz de la tierra a todos los 
judíos asimismo claman que quieren repetir el salvaje, bárbaro y espantoso 
asesinato del 7 de octubre de hombres, mujeres y niños.

1. ¡NUNCA JAMÁS!1. ¡NUNCA JAMÁS!
        ¡NUNCA HAMAS!        ¡NUNCA HAMAS!

2. Nuestros corazones están con cada vida perdida, cada herida sufrida y cada rehén tomado2. Nuestros corazones están con cada vida perdida, cada herida sufrida y cada rehén tomado

3. Defendamos y protejamos a nuestro pueblo, haciendo Hasbará (esclarecimiento) 3. Defendamos y protejamos a nuestro pueblo, haciendo Hasbará (esclarecimiento) 

4. Cada persona implicada en esta guerra tiene su historia; escuchémosla y compartamos.4. Cada persona implicada en esta guerra tiene su historia; escuchémosla y compartamos.

5. Sudáfrica debería de ser juzgada por genocidio, al apoyar a la organización terrorista Hamas5. Sudáfrica debería de ser juzgada por genocidio, al apoyar a la organización terrorista Hamas

Israel por el contrario ha tratado de minimizar las bajas civiles, incluso 
poniendo en riesgo a sus propios soldados.

Hamas ha querido influir en la opinión publica interna civil aumentado 
el número de víctimas civiles palestinas.

Las FDI israelíes están apuntando solamente a los terroristas de 
Hamas. De paso sabemos que un gran número de “palestinos” gazaties 
que trabajaban en el lado de Israel, facilitaron la entrada de Hamas a los 
kibutzim que fueron barbáricamente atacados.

Contrariamente a las acusaciones de Sudáfrica, Israel diferencia entre 
terroristas palestinos y el pueblo palestino.

La afirmación de la culpa colectiva de los habitantes de Gaza, no solo 
distorsionan la verdad, sino que contribuyen a un discurso público tóxico 
e impiden el diálogo constructivo que puede quizá conducir a una futura 
reconciliación y generación de confianza. 

Los israelíes no van a poder bajar la guardia nunca! Desde tiempos 
bíblicos se han enfrentado a enemigos decididos a matarlos a todos, y 
debemos buscar continuamente la ayuda de D-os para defenderlos de ellos.

La supervivencia y resistencia del pueblo judío expulsado de su patria y 
dispersado globalmente, no solo ha evitado la asimilación ó la desaparición 
del pueblo, sino que ha regresado a la tierra ancestral, recuperando su 
independencia y soberanía.

Israel y todo humanista en el mundo aborrecemos el reinado del terror 
y la tragedia.

Recemos por la completa liberación de Gaza del espantoso gobierno 
de Hamas.

Cabe añadir que es una lástima que manifestantes pro palestinos no 
comprendan las intenciones genocidas de Hamas, y se dejen llevar por 
información engañosa sobre los motivos y acciones de Israel.

Mucha gente carece de un conocimiento integral de la situación en 
Medio Oriente y de su intrincada dinámica de causa y efecto.

Esperemos que esta guerra y esta pesadilla termine pronto. Oremos por 
la paz.

Oremos por la liberación segura e inmediata de todos los rehenes.

Rechacemos categóricamente la acusación de que Israel este participando 
en genocida.

Creemos firmemente que Israel tiene el derecho y la responsabilidad de 
defender a su pueblo de todos los enemigos crueles y violentos.

Israel confía en que cualquier acusación infundada de genocidio por 
países como Sudáfrica van a ser denunciadas, sobre todo por ciudadanos 
del mundo comprometidos con el estado de derecho.

¡Am Israel Jai!

Y como siempre, el lector tiene la ultima palabra ….  
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OPINION

Desde hace tres meses y medio la guerra entre 
Hamás e Israel ha sido el foco central de la atención 
mundial, dejando incluso al conflicto ruso-ucraniano 
en un segundo plano. Pero poco a poco emerge en 
el panorama otra amenaza de gran calibre. Se trata 
de la posibilidad de que lo que hasta ahora se ha 
mantenido en calidad de guerra de baja intensidad entre el Hezbolá 
libanés e Israel, se convierta en una guerra abierta, la cual, por la 
envergadura de los arsenales armamentistas en manos de ambos 
contendientes, tendría consecuencias más devastadoras aún que lo 
que hasta ahora hemos visto en la contienda Hamás-Israel.

Pocos días después del ataque de Hamás del 7 de octubre, la 
organización terrorista chiita Hezbolá, presente en Líbano en 
calidad de partido político y de milicia armada más poderosa aún 
que el ejército nacional libanés, inició sus embestidas contra el 
norte de Israel, luego de haber apostado tropas y bases armadas a 
pocos cientos de metros de la frontera. Ello en contravención de la 
resolución 1701 de la ONU de 2006, que estipula que las milicias 
de Hezbolá tienen que ubicarse a 40 km de Israel, al norte del río 
Litani. La justificación para tales ataques fue la solidaridad con 
Hamás por la contienda en curso, no obstante que entre Líbano 
e Israel no existe ninguna disputa territorial, puesto que desde 
hace más de dos décadas la ONU reconoce como legítima la línea 
fronteriza que separa a ambas naciones.

Y es que el objetivo de Hezbolá sigue siendo el que ha 
enarbolado públicamente desde su creación, objetivo gemelo del 
de sus patrocinadores y amos iraníes: la destrucción del Estado 
de Israel. Es más, tanto el gobierno de Teherán como el Hezbolá 
sostienen abiertamente que su objetivo no es la creación de un 
Estado palestino al lado de Israel, sino la liquidación de éste. Ello 
en función de una concepción fundamentalista islámica radical 
que considera anatema la existencia de un Estado no islámico en 
el corazón de esa región, cuna del islam.

De ahí que, tras el 7 de octubre, la situación en el norte israelí 
colindante con Líbano y Siria se haya vuelto ominosamente 
explosiva. La cercanía de las fuerzas del Hezbolá y el intercambio 
de fuego limitado, pero constante que se desató, hizo que los 
pobladores de la franja israelí cercana a su frontera norte, 
abandonaran totalmente sus aldeas, granjas y ciudades. Casi 
cien mil israelíes de esa región se han convertido en desplazados 
internos desde hace tres meses y no se ve para cuándo podrían 
regresar. Temen sufrir un ataque similar o peor que el padecido 
el 7 de octubre por sus compatriotas del sur, ya que se sabe, cada 
vez con más precisión, de los extensos túneles construidos por 
Hezbolá para infiltrarse territorialmente en Israel, y de los más de 
150 mil misiles de fabricación iraní de largo alcance con capacidad 
de alcanzar todos los confines de Israel.

Desde luego que para el Estado judío, en las condiciones actuales 
de guerra intensa contra Hamás en Gaza, de donde aún no se han 
podido rescatar más de la mitad de los rehenes secuestrados, y 
con el alto costo que en todos sentidos está teniendo la contienda, 
embarcarse en otra guerra en un segundo frente es absolutamente 
indeseable. Pero, por el otro lado, si Hezbolá no es convencido 
u obligado por la comunidad internacional a cumplir con la 
resolución 1701, que establece que su presencia debe ubicarse 
a 40 km de Israel, éste se vería obligado a recurrir a la fuerza 
desencadenando una guerra de gigantescas proporciones.

Se especula que Hezbolá no quiere escalar la guerra, porque 
sabe de la devastación que ella traería a un país como Líbano, tan 
emproblemado en tantos sentidos, con un gobierno disfuncional 
desde hace años, una economía hecha pedazos y un horizonte 
general francamente deplorable. Sin embargo, sabemos que la 
racionalidad no siempre impera y que los fanatismos, religiosos o 
ideológicos, con frecuencia marcan la agenda a contracorriente de 
la sensatez. De ahí lo volátil y peligroso de ese frente. Un momento 
de locura de alguno de los protagonistas de esta crisis, un disparo 
desviado o una decisión precipitada de quienes están al mando, 
podría encender una conflagración adicional con el potencial de 
arrastrar a otros actores internacionales que se verían obligados 
a involucrarse activamente en ella. Un panorama ciertamente de 
tintes apocalípticos.

*Editorialista del Diario Excelsior

Esther Shabot *

HEZBOLÁ: 
EL OTRO FRENTE
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Bernardo  Tanur

PÉRDIDA DE VALORES

TT odos 
coincidimos que 
uno de los retos 

más importantes de la 
convivencia humana, 

personal, familiar, 
grupal, nacional 
e internacional, 

ha sido y es la 
comunicación. El 

avance de los medios 
para hacerlo aparentemente en la era 

moderna es excepcional, sin embargo, 
paradójicamente el entendimiento entre 
las personas y sobre todo en las familias, 

se ha distanciado, precisamente por las 
enormes facilidades que la radio, la televisión 

y más que todo la cibernética influye en la 
mencionada separación, ocasionando que exista 

individualismo y provocando como objetivos 
cardinales la ambición del poder y el dinero, o 

viceversa.

La competencia que ha acarreado el 
consumismo y la globalización nos hace 
separarnos más de los valores fundamentales del 
humano: la amistad, el amor, la comprensión, la 
tolerancia, la transparencia, la honradez y por 
si fuera poco nos alejamos cada vez más de la 
autenticidad, nos volvemos falsos y acudimos 
a medios, inclusive corruptos, para obtener 
nuestros proyectos, requerimos de escritos, 
recibos, documentos, etc., para hacernos valer, 
lo verbal y la palabra de honor, han pasado a la 
historia. Esto se observa hasta entre los miembros 
de la misma familia por más promesas y pactos 
que hayan ocurrido en la inocente infancia o 
adolescencia.

Hay otros dos aspectos de notable importancia; 
la llamada y traída y más amplia separación de 
generaciones que activan en forma constante 
la disolución familiar. Y la otra, que considero 
muy grave, el anteponer intereses materiales y 
repito de poder, a la vocación no sólo de ayudar 
a la comunidad, sino al país en donde uno nace, 
crece, se reproduce y se muere.

Uno más, cardinal, se ha casi perdido la cortesía 
y el respeto hacia los mayores (aunque parezca 
admirador del Manual de Carreño). Si perdemos 
todos los valores esenciales en relación al amigo, 
novio (a), padre, madre, hermano (a), maestro 
(a), doctor (a), etc., entonces ¿a dónde vamos?, 
simple y dramáticamente a la agresión, el pleito, 
el odio, la guerra, aunque ésta sea pequeñita o 
grandotota. Y agreguemos que el país …. Nos 
vale.

La vida contemporánea nos ha dado a unos 
cuantos privilegiados en todo un mundo lleno 
de marginación, pobreza y casi nula justicia, 
las mieles de la vida moderna que nos permite 
efectuar proyecto de vivienda, vestido, diversión 
y estudios a muchos más totalmente varados.

Intentando llegar a nuestros objetivos, la 
vorágine del tiempo nos consume, el ofrecimiento 

de innumerables productos que suponen hacer 
de nuestras actividades movimientos simples 
y confortables, nos va llevando más y cada 
vez con mayor frecuencia a olvidarnos de 
las satisfacciones más delicadas, productivas 
y gozosas de nuestra existencia, nos domina 
la ambición de obtener riquezas materiales, 
un poder que nos hace pensar en nuestra 
inmortalidad y por mucho tiempo olvidarnos 
de nuestra realidad biológica. Dichas metas 
nos hacen separarnos y hasta pelearnos con 
nuestros seres queridos. La amistad desaparece, 
la vecindad no existe y el convivio de relaciones 
culturales y espirituales simplemente se 
desvanece, la tolerancia no aparece y el odio y 
él celo surge.

Las circunstancias muy particulares que el 
mundo vive actualmente en donde los extremos 
se van imponiendo, las agresiones son tan graves 
que nos han hecho que no sintamos ninguna 
capacidad de asombro, las guerras se suceden y 
la lucha fratricida de los creen tener siempre la 
razón de uno y de otro lado, se impone.

¿Qué podremos llegar a hacer para evitar que 
materialismo nos conduzca a un obscurantismo 
que nos lleve a épocas primitivas?

Posiblemente, sería uno de los muchos 
caminos, luchar cada uno en su trinchera por 
recuperar, por lo menos en parte, lo esencial de 
los valores perdidos, y éstos en muchas esferas 
han existido en nuestra sociedad universal 
hace apenas 23 años, recuperar la convivencia 
desinteresada entre nuestros seres queridos, 
comprender y tolerar a través de intercambios 
grupales los temas que hagan llegar a la unión 
entre nosotros, valorar contribuyendo en 
lo más posible el lugar, ciudad y país donde 
vivimos, tomando lo positivo y combatiendo 
lo negativo, estimular las discusiones por más 
áridas que sean en aterrizarla a conclusiones 
productivas para plantear soluciones creativas 
y nunca destructivas; curiosamente todo esto 
se puede realizar gozando de salud orgánica y 
emocional adecuada, y ésta no se puede llegar 
a ejercer sin ninguna alimentación sana, un 
ambiente propicio y cubriendo las necesidades 
más ingentes y básicas, o sea, imposible vivir sin 
que se sienta que hagamos algo por una mejor 
justicia social.

Sin el respeto entre sí, sin cumplir la palabra 
prometida, sin entender con inteligencia y criterio 
otros pensamientos, todo esto parecen fórmulas 
simples, pero hasta ahora no cumplidas en un 
mundo que sueña, pero no ha obtenido paz; el 
futuro de la humanidad está en un pronóstico 
reservado. Fundamental será reconocer, tolerar 
y comprender a nuestro “viejos” maestros y 
fomentar la amistad con autenticidad.

La tarea cardinal es nada menos y nada más 
que recuperar el mencionado respeto entre 
nosotros.

Así de fácil y así de difícil.
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100 Anyos y Kontando

Magno Evento Inmersivo 
de Comunidad Sefaradí

David Sarfati Mizrahi

EE
l pasado domingo 28 de 

enero tuvimos la oportunidad 
y privilegio de participar en 
nuestro magno evento inmersivo 
100 Anyos y Kontando, que 
brilló como una estrella en el 
firmamento y que nos emocionó 
profundamente al tocarnos 
fibras sensibles de nuestros 
corazones y de nuestras almas.

Fuimos transportados de 
una manera sutil, bella, muy 
emotiva y dinámica a través 
de nuestra historia, con la 

participación de casi 100 personas en el estrado, entre niños, 
adolescentes, jóvenes y adultos de todas las edades, que con 
entusiasmo y entrega se comprometieron a ser parte de esta 
aventura.

En nuestro evento, revivimos la migración a México de 
nuestros antepasados, cruzando los mares para llegar al Puerto 
de Veracruz a principios del siglo XX, donde encontraron 
una nueva vida y futuro para todos nosotros, sus herederos. 
Acto seguido, surgieron nuestros líderes visionarios, que, de 
manera propositiva, valiente y decisiva, fundaron nuestra 
Comunidad y construyeron nuestro porvenir.

Con las emociones a flor de piel y muchos, con lágrimas 
de alegría y nostalgia en nuestros ojos, atestiguamos la 
construcción de nuestro querido Templo Rabí Yehudá Halevy 
en la calle de Monterrey, así como la fundación y construcción 
del primer plantel de nuestro querido Colegio Hebreo Sefaradí 
en la calle de Mayorazgo, ahora Adolfo Prieto 133, así como 
de nuestro construir continuo. De manera inmersiva, vimos 
pasar generaciones enteras de nuestros líderes y familias, de 
década en década, por nuestro transitar en estos primeros 
100 años de vida en Comunidad, se exaltaron nuestra cultura, 
tradiciones, idioma y valores de unión, identidad, pertenencia, 
religión, apoyo mutuo y sionismo.

El evento inició con un sublime amanecer, con influencias 
otomanas y españolas, raíces de nuestra Comunidad. Nuestros 
actores mos rekodraron a muestros nonos, sus miedos y 
vicisitudes al separarse de sus familias al abordar el vapor en 
el que cruzarían la mar. Nuestros niños marcharon en escolta, 
portando los uniformes del Colegio de todos los tiempos para 
rendir honores a la bandera, a la vez que nuestras jovencitas 
representaron la cultura mexicana y las tradiciones de nuestro 
hermoso país, ¡México!. El acto nos condujo de periodo en 
periodo de nuestro desarrollo, pasando también por la etapa 
amarga de la segunda guerra mundial y por la alegría, orgullo 
y emoción de la creación del estado de Israel.

Nos emocionamos, lloramos, reímos, nos alegramos y 
disfrutamos de una experiencia inmersiva bien conceptualizada, 
creada y dirigida por una de nuestras hijas, la escritora, actriz 
y directora escénica, Fanny Sarfati Mizrahi, quien supo atraer 
y liderar a mucho talento, profesional y voluntario, a quien 
le deseamos que le siga brillando la estrella que la caracteriza.

Es de agradecer y reconocer el esfuerzo, trabajo y dedicación 
de las más de 150 personas involucradas, voluntarios y 
profesionales, para el éxito de esta conmemoración histórica.

¡Que sea en hora buena! 
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E impactaron al mundo
11 del 11 a las 11

Jaime  Laventman

EE
n un viejo vagón, situado cerca de 
la hermosa ciudad de Paris, en el 
año 1918, para ser exactos, el 11, 
del 11º mes o sea noviembre, y a las 
11 de la mañana, se reunieron los 
contendientes de la más sangrienta 
guerra, en los anales de la historia.  
Llamada en un principio la “gran 
guerra “, duraría poco más de 4 años, 
de un sanguinario enfrentamiento, 
entre algunas de las potencias 
europeas, separadas en dos 
bandos. Los derrotados, básica 
mente el Imperio Austrohúngaro, 
Alemania y el Imperio Turco. 
Dentro de los victoriosos, 
Francia, Gran Bretaña e Italia. 
Rusia, que combatió hasta un 
año antes contra sus vecinos 

los austrohúngaros, se salió de la contienda, tras la caída de los 
Romanov, y la llegada al poder de Lenin.  Se escogió esa simbólica 
fecha, del número 11, repetido en tres ocasiones, para que el mundo 
no olvidara, y una conflagración como esta, no se repitiese, mientras 
el hombre domine al planeta. Una lección, que como sabemos, no 
sería llevada a cabo, y escasos 21 años después, una nueva guerra 
hará su aparición.

  

 En el año de 1914, Europa en especial, vivía una paz tan falsa 
como algunas joyas, y negaba los brotes anarquistas que surgían 
por todos lados. En uno de tantos, un ciudadano serbio, asesina 
al heredero de la corona austrohúngara y a su esposa. Y así, con la 
muerte del archiduque Francisco Fernando, la ambición de algunos 
de los dirigentes, se escuda en ello, y tras algunas alianzas muy 
convenientes para cada uno, se lanzan a una guerra, a decir de muchos, 

duraría solamente unos meses, y 
que como hemos visto, 

tardó más de 4 años 
en finiquitarse.

   

 Tras algunos meses de absoluta incertidumbre, ambos bandos 
habrán de estacionarse en los campos europeos, dentro de 
incontables trincheras, y así permanecerán por más de tres años, 
con avances insignificantes de un lado o del otro. La lucha se tornó, 
en una verdadera carnicería, cuando los comandantes de cada 
bando lanzaban a sus tropas, tratando de ganar algunos metros de 
terreno, y convirtiendo la escena, en una cacería sin misericordia, 
y reconociendo, que tales tácticas, no llevaban a ninguna real 
conclusión. La juventud europea, el futuro de cada nación, murió 
en esos campos de batalla, ante la mirada sin empatía de quienes 
ordenaban sin misericordia, que se lanzaran a su propia muerte.

   
 Las infructuosas batallas, no dieron fin a la guerra, pero si 

terminaron con matanzas incomprensibles en la actualidad, como 
parte de una guerra, qué desde sus inicios, no mostró una definida 
finalidad.  Aquellos, que milagrosamente sobrevivían a las balas 
enemigas, eran presa de enfermedades endémicas en sus trincheras, 
como el tifo. Y quienes resultaban heridos en la batalla y eran 
atendidos en los hospitales de campaña, sin el advenimiento de los 
antibióticos, morían presa de los más espantosos sufrimientos.  El 
hombre, reconoció la futilidad de semejante guerra, pero su supuesto 
patriotismo, los lanzó a su anunciada muerte, sin compasión, y peor 
aún, sin una razón de fuerza que justificara semejantes decisiones.

La guerra se extendió por primera vez, a los cielos europeos, 
donde las máquinas voladoras, recién inventadas, eran ahora 

usadas para asesinar desde al aire, ya fuera con sus ametralladoras 
perfectamente sincronizadas, o lanzando rudimentarias bombas, 

que más bien diezmaban a la población civil. Sin un ápice de 
moralidad, los ejércitos, recurrieron al uso de armas prohibidas 

por la ética, más no por la ambición del hombre. Gases venenosos, 
que ahogaron a los soldados en sus propias secreciones, inundaron 

las trincheras con hedor a muerte.  La absoluta falta de decoro, 
de una pizca de humanidad, desapareció en este enfrentamiento. 

Escenas de horror se dejaron ver, y la caballerosidad, y el respeto a 
la población civil, desaparecieron para siempre.

 
Finalmente, desaparecieron varios de los imperios que iniciaron 

la guerra. El Austrohúngaro, para siempre, con la lógica división 
de los países que la conformaban. Alemania, perderá la guerra y 
eventualmente, su emperador desaparecerá para no volver.  El gran 
imperio turco, perderá su fuerza y su presencia en el mundo de 
las naciones, cediendo enormes territorios, conquistados a través 
de siglos de guerras cruentas, y al ser disuelto dará lugar a nuevos 
países, forjados en su mayoría, de manera irresponsable, y que ahora 

en pleno siglo XXI, vivimos las consecuencias de lo mismo. Una 
medida arbitraria, ilógica, que plantó en esa zona, la manzana 

de la discordia. Dividió hermandades y estimuló el odio entre 
sus pobladores. Y por último, el gran imperio ruso, de siglos 

de existencia, vería desaparecer para siempre al último zar, 
y nacerá con el advenimiento del comunismo, un nuevo 
país, de enormes proporciones, juntando a varias naciones 
que se aglomerarán en lo que a la larga será la URSS, 
o Unión de Repúblicas Soviético Socialistas. Un nuevo 
mapamundi, en que los ganadores, no ejercerán ninguna 
medida de mesura sobre los derrotados. Nacerá con 
ello, el tributo a pagar por una nación como Alemania, 
que traerá como consecuencia dos décadas después, el 
nacimiento del Nacional Socialismo, y anunciará en su 
venganza, una nueva guerra. 

   
Los Estados Unidos de Norteamérica, entrarán 

tardíamente a la batalla, y con su presencia, cambiarán 
el rumbo de la guerra. La victoria lograda un año 

después, elevará a este país, a convertirse en una potencia 
mundial, tanto económica como militar. 

  
Se intentará, establecer una Liga de las Naciones, que 

no durará mucho, y que jamás llegó a cumplir con sus 
pretensiones, de lograr una paz universal. Aquellos cuatro 

años de contienda, cambiaron a impactaron al mundo. La era de 
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paz, falsa en sí, de la era Victoriana, quedó en el olvido. Millones de 
seres humanos, dejaron su sangre y su vida, sus ilusiones y sueños, en 
los campos de batalla de Europa. Cada zona del continente europeo, 
se vio modificada. Nacieron nuevos países, y desaparecieron otros. 
Pero el odio, engendrado por siglos de servilismo, no habrá de 
desaparecer. Las nuevas fronteras, durarán poco. Los botines de 
guerra, en la adquisición de más territorio, darán fin años después. 

   
La guerra, estimulará a la tecnología. Nuevos avances, muchos 

de ellos, de tipo militar, cambiarán para siempre la imagen del 
siglo XX, que está naciendo. Y los europeos, vivirán algunos años 
de bonanza y de desbordamiento emocional. Los alegres veintes, 
dominarán al mundo, como una contraparte a los horrores vividos 
en la década previa. Las mujeres, en especial, buscarán finalmente 
su emancipación, y lucharán por conseguirlo. Las llamadas 
democracias, comenzarán a hacer su aparición, y todos tratarán de 
gozar las mejoras que la ciencia les habrá de otorgar. 

   
Países como la Gran Bretaña, tendrán que resurgir de sus 

cenizas, por ahora enterradas en los campos de batalla. Tanto ellos 
como Francia y la propia Alemania, perdieron a su juventud, y se 
convirtieron en patrias ahora pobladas por gente mayor.  Las heridas 
ocasionadas, repercutirán por muchos años. Y las enseñanzas, 
ante la magnitud del magnicidio, serán olvidadas. Descansarán los 
victoriosos en sus laureles, sin prepararse para que, en el futuro, 
no se vean sorprendidos una vez más.  El precipicio que se ha 
formado, entre las naciones, augura un pésimo pronóstico, y el 
tiempo lo dejará saber de manera muy clara.  Los acuerdos llevados 
a cabo en Versalles, para marcar las pautas a seguir en el inmediato 
futuro, serán el alimento que nutrirá a los humillados, quienes, 
sin esperanza de formar parte del progreso, buscarán venganza.  
Versalles, no resolvió nada, solamente lo complicó más. Se pudo 
haber prevenido, con una visión más humanística. Pero, era tal el 
dolor, la ira, que se pensó solamente en castigar, sin tratar de evitar 
nuevos conflictos en el inmediato futuro. Cada uno de los países 
que lograron la victoria, solo pensaron en el botín que habría de 
beneficiarlos. Nacen Checoeslovaquia y una poderosa Polonia.  
Se hacen promesas a quienes habitan las tierras de lo que fuera el 
imperio Otomano. No se piensa en las consecuencias, donde cada 
quién, establecerá la manera de enriquecerse, con los tesoros, qué 
bajo la tierra, cubre la enorme planicie arábiga. Han convertido esa 
zona, en un polvorín que tarde o temprano habría de estallar.

  Los Estados Unidos, alejados por el océano atlántico de sus 
congéneres en Europa, entrará en una recesión económica, tras la 
quimera vivida en la década de 1920 en adelante. 

   
Una terrible guerra que impactó al mundo, y las consecuencias 

que la misma habrá de arrojar sobre el mundo. En cada rincón, del 
mismo, pero de diferente hechura.  Solo 15 años después de haberse 
firmado el armisticio, nace de sus cenizas, una nueva Alemania. 
Sin haber aprendido la lección que la historia les dio, se preparan 
para salir de la pobreza, y lanzarse a una nueva guerra. Los países 
vencedores, cederán el control que debieron de ejercer, y permitirán 
el resurgimiento de un nuevo imperio militar, cuando pudieron 
haberlo evitado. Se sentaron en sus laureles, y olvidaron prepararse 
para conservar la paz y evitar la guerra. En palabras de la historiadora 
Bárbara Tuchman, dejaron que la estupidez repetida por la historia, 
vuelva a hacer su aparición años después.
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¿Cómo Transformará La Inteligencia Artificial (IA) 
a Las Industrias y a Las Organizaciones?

Boris Diner*

VV
está convirtiendo en un componente crucial de la fuerza laboral 
moderna. La IA está cambiando la forma en que trabajamos a través 
de robots, automatización, máquinas inteligentes y análisis de datos 
inteligentes.

Gracias a la IA, muchas tareas repetitivas que antes requerían mano 
de obra humana ahora están automatizadas. Muchas industrias, 
incluidas la manufactura, la atención médica y el comercio minorista, 
han adoptado esta tecnología. La IA ayuda a las organizaciones a 
ser más eficientes y productivas al hacerse cargo de operaciones 
laboriosas y que requieren mucho tiempo.

La IA está cambiando simultáneamente la forma en que se 
definen los puestos de trabajo en la fuerza laboral. Los trabajadores 
humanos se concentran más en trabajos de orden superior que 
requieren creatividad, resolución de problemas y pensamiento 
crítico a medida que las máquinas habilitadas con IA se vuelven más 
competentes e inteligentes. La IA está brindando a los profesionales 
competentes oportunidades adicionales para avanzar en sus puestos 
de esta manera.

El auge de la IA también está afectando la seguridad laboral. 
Algunas personas pueden perder sus empleos a medida que la 
automatización continúa asumiendo más y más funciones. Sin 
embargo, dado que se necesitan científicos de datos e ingenieros 
de IA para diseñar y construir sistemas impulsados por IA, la IA 
también está creando nuevas ocupaciones. 

La Inteligencia Artificial no es una tecnología que se haya 
desarrollado en los últimos meses, sino que lleva décadas 
desarrollándose. En este tiempo, los avances de la IA has sido 
paulatinos como consecuencia de la mejora del hardware, el aumento 
en la potencia de procesamiento de los sistemas informáticos y el 
desarrollo de algoritmos de aprendizaje automático más complejos.

La ola de la Inteligencia Artificial se ha convertido en un 
tsunami gracias a la empresa californiana Open AI y su desarrollado 
ChatGPT, un sistema de chat que utiliza IA para responder a 
cualquier internauta de forma conversacional, es decir, es capaz de 
comprender el lenguaje y generar respuestas en tiempo real para 
mantener conversaciones que, para quién no conozca esta tecnología, 
podrían parecer humanas.

Pero no es solo ChatGPT, la evolución de la Inteligencia Artificial 
en los últimos meses nos ha descubierto decenas de herramientas que 
nos permiten ser más eficientes realizando múltiples tareas como; la 
búsqueda de información, la traducción de documentos en pocos 
segundos, o incluso, la generación de imágenes, audios o vídeos a 
partir de un texto descriptivo. 

A continuación, te dejamos un listado de herramientas interesantes 
que utilizan la Inteligencia Artificial y que pueden facilitarle a usted, 
estimado lector, la realización de algunas tareas comunes en su día 
a día:

• Fliki.ai: Transforma automáticamente textos en vídeo usando 
Inteligencia Artificial.

• DALL-E 2: Crea imágenes realistas o artísticas a partir de un 
texto con IA.

• Speechtext.ai: Transcribe audio y vídeo a texto con IA.

• Summarize.tech: Crea resúmenes completos de vídeos de 
YouTube con IA.

oy de 
acuerdo con 

la definición 
que el profesor 
Kartik 
Hosanagar, 

profesor en el 
Departamento 
de Operaciones, 

Información y Decisiones de Wharton, hace sobre lo que es la 
inteligencia artificial. Él dice: “Es como un tren bala, cualquiera 
que se quede en las vías porque crea que el tren lo verá y reducirá 
la velocidad, será arrollado por él. Lo único que uno puedes hacer, 
y más bien, tiene que hacer, es llegar a la estación, abordar el tren y 
ser parte del proceso de determinar hacia dónde se dirige.”

El futuro del empleo está cambiando debido a la aparición de la 
inteligencia artificial (IA). La IA tiene el potencial de revolucionar 
la productividad y la automatización del lugar de trabajo, liberando 
a los miembros del personal para realizar trabajos más innovadores 
y satisfactorios. También genera preocupación sobre los efectos 
potenciales de esta tecnología en la industria de recursos humanos 
(RH) y el papel que desempeñan los profesionales de RH.

La IA puede automatizar procesos administrativos como el 
procesamiento de nóminas, la incorporación de personal y el 
seguimiento de asistencia. Esto puede liberar a los empleados de RH 
para concentrarse en tareas estratégicas como atraer y retener talento. 
La toma de decisiones basada en datos también puede automatizarse, 
pueden utilizar la IA para encontrar tendencias en los datos de los 
empleados e identificar áreas de mejora. Pueden detectar riesgos 
como el acoso en el lugar de trabajo o el cumplimiento normativo 
y aspectos del compromiso de los empleados, como la felicidad y la 
retención en el trabajo. 

La Inteligencia Artificial da lugar a la aparición de nuevos perfiles 
profesionales que deben convivir con los ya existentes. Estos perfiles 
especializados abren un nuevo abanico de posibilidades innovadoras 
que afectan directamente a procesos y herramientas, que ven 
mejorado su rendimiento. 

¿Cómo está la IA automatizando los empleos y cambiando los 
roles en el lugar de trabajo?

A medida que las empresas comienzan a experimentar con 
herramientas cognitivas se enfrentan a importantes obstáculos en el 
desarrollo y la implementación de estas. Según el estudio realizado 
por Davenport y Ronanki, de 152 proyectos cognitivos, para que 
las organizaciones puedan lograr sus objetivos con la ayuda de 
tecnologías cognitivas deben seguir estos cuatro pasos:

1. Comprender las tecnologías: es fundamental aprender qué 
tecnologías pueden ayudar a conseguir los resultados deseados e 
invertir en las capacidades correctas para lograrlos con éxito.

2. Crear una cartera de proyectos: evaluar las necesidades de la 
organización para el desarrollo de proyectos en áreas que puedan 
beneficiarse más de las tecnologías cognitivas.

3. Lanzamiento de proyectos piloto: crear proyectos de prueba 
para aplicaciones cognitivas antes de presentarlos en toda la empresa.

4. Escalado: facilitar la colaboración entre los expertos en 
tecnología y los propietarios de los procesos de negocios para llevar 
el conocimiento al siguiente nivel.

¿Cómo está la IA automatizando los empleos y cambiando los 
roles en el lugar de trabajo?

La inteligencia artificial (IA), que se está desarrollando 
rápidamente en esta época de rápidos avances tecnológicos, se 
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• Grammarly.com: Corrige textos en inglés en segundos. 

Aplicaciones de la Inteligencia Artificial para las empresas

Utilizando estas y otras muchas herramientas existentes, las 
empresas pueden abordar diferentes problemas con la ayuda de la 
Inteligencia Artificial. A continuación, enumerare algunos de los 
ámbitos en los que las aplicaciones de la IA ayudan a las empresas:

 
1. Automatización de procesos y tareas: La integración de 

la Inteligencia Artificial en los procesos de la empresa, puede 
permitir automatizar aquellos que sean repetitivos y mecánicos, 
como, manejo de la bodega (ya se de materia prima, productos 
terminados o entrega a clientes – como lo hace hoy en día Amazon 
- https://youtu.be/8nKPC-WmLjU ), el ensamblaje de piezas, la 
clasificación de productos y la inspección de calidad. Esto permite 
mejorar la eficiencia en la producción, reducir los costos y mejorar 
la calidad de los productos. 

2. Análisis de datos y predicción de la demanda: Utilizando 
herramientas dotadas de Inteligencia Artificial, las empresas 
pueden analizar los datos históricos y en tiempo real de sus ventas 
y el comportamiento del mercado para predecir la demanda de 
productos en el futuro. De esta forma, pueden optimizar la gestión 
de la producción, el inventario y la estrategia de precios en función 
de los datos obtenidos, para mejorar su toma de decisiones. 

3. Personalización de la experiencia del cliente: La IA también 
se puede utilizar para personalizar la experiencia del cliente. Las 
empresas pueden utilizar la Inteligencia Artificial para analizar 
el comportamiento de los clientes y ofrecer recomendaciones 
personalizadas en función de sus intereses y necesidades. Esto 
puede ayudar a mejorar la satisfacción del cliente y aumentar las 
ventas. 

4. Optimización de la logística: Haciendo uso de la IA, las 
empresas también pueden optimizar sus rutas de entrega, horarios 
y capacidad de transporte con el objetivo de reducir los costes 
y mejorar la eficiencia en la logística. Además, también puede 
ayudar a las empresas a rastrear el estado de los envíos en tiempo 
real y a anticipar posibles retrasos. 

5. Mejora de la toma de decisiones: La IA puede proporcionar a 
las empresas datos precisos y actualizados, identificando patrones 
y tendencias, con el objetivo de mejorar la toma de decisiones 
en tiempo real. Esto puede ayudar a las empresas a adaptarse 
rápidamente a las condiciones cambiantes del mercado y tomar 
decisiones estratégicas más efectivas en múltiples ámbitos como la 
producción, el marketing y las operaciones de la empresa. 

6. Mejora de la calidad de los productos: En los procesos de 
control de la calidad, la Inteligencia Artificial también puede 
jugar un papel clave, siendo utilizada para descartar productos 
defectuosos. Utilizando técnicas de inspección visual y análisis de 
imágenes, la IA puede detectar defectos en los productos y alertar 
a los operadores para que realicen las correcciones necesarias. 

7. Chatbots y asistentes virtuales: Los chatbots o asistentes 
virtuales utilizan la IA para interactuar con los clientes y 
responder a sus preguntas y preocupaciones. Esto puede ayudar a 
las empresas a ahorrar tiempo y dinero al reducir la necesidad de 
personal de atención al cliente. 

8. Detección de fraudes: Las empresas pueden utilizar la 
Inteligencia Artificial para analizar grandes cantidades de datos 
y detectar patrones sospechosos que pueden indicar fraude. Esto 
puede ayudar a las empresas a identificar y prevenir fraudes antes 
de que ocurran.

Un Pensamiento Final

El impacto de la IA en el lugar de trabajo ha comenzado y 
esta tendencia continuará. Las empresas necesitarán actualizar 
su tecnología y cambiar su forma de hacer negocios. Esto puede 
implicar la contratación de personal nuevo con habilidades 
específicas como aprendizaje automático y análisis de datos.

Los empleadores deberían trabajar especialmente duro para 
garantizar que los trabajadores que sean reemplazados por la 
automatización impulsada por la IA reciban la capacitación 
adecuada. Esto podría implicar volver a capacitar a los empleados 
para ocupar nuevos puestos dentro de la empresa o trasladarlos 
a diferentes departamentos. Los empleadores también podrían 
considerar implementar horarios de trabajo flexibles para facilitar 
la transición de los trabajadores a nuevos puestos.

* Chairman en The Entourage Business Club.

 SUCESIÓN, 
- MITOS Y REALIDADES -

AA caba de 
terminar 

la última 
temporada 
de la serie 

norteamericana “Succesion” y, por deformación profesional ya 
la ví en su totalidad. 

Los productores le metieron toda clase de detalles morbosos, 
sexuales y de politiquería corporativa para mantener la 
constante tensión. También, y esto es importante, pusieron 
al desnudo las diferentes personalidades de los actores de esa 
familia “ligeramente” disfuncional, incluyendo sus perversiones, 
arrogancia y ambición de poder, y así lograron que la serie fuera 
un éxito global.  

Escuché que el guión tiene cierta similitud con el emporio 
liderado por la familia Murdoch dueña de el Wall Street Journal, 
la poderosa cadena conservadora FOX y muchas otras. El sr. 
Rupert Murdoch de 92 años sigue muy vivo manejando este 
conglomerado, saliendo y volviendo a entrar en matrimonios y 
manteniendo a sus hijos y herederos a raya , aunque varios no 
son parte de la sucesión operativa aunque heredaran bastante, 
para no sufrir).

El lujo extremo de esta familia y su parafernalia, yates, 
helicópteros y montón de “lamebotas” trabajando ahí, no por 
el interés sino por el CAPITAL hace más potente la trama, pero 
el 99.9 % de las empresas familiares de este mundo no llegan a 
estos extremos, aunque hay algunos que aspiran a ser magnates 
y difícilmente lo logran. Los verdaderos capitanes de emporios 
son generalmente discretos por seguridad y otras razones y 
su vida privada es cuidadosamente cuidada y sólo explota 
ocasionalmente por escándalos, pero son la excepción.

Una realidad de los negocios todavía patriarcales (o 
matriarcales) es la lucha interna o abierta de estas personas por 
seguir en el trono, detentando el poder absoluto que han tenido 
por décadas. Tienen sus razones psicológicas, edad, pérdida 
de control, enfermedades reales o figuradas, etc. y  eso afecta 
a la dinámica familiar, al sano crecimiento de la empresa y 
al legítimo deseo de los sucesores potenciales para probar su 
capacidad. No se olvide el control de las decisiones y estrategias, 
ya sea accionario o de los ejecutivos. Es un fenómeno bastante 
común. También hay un peligro creciente si no se resuelve 
con planeación y estructuras familiares y empresariales bien 
diseñadas y reglas claras aceptadas por convencimiento y una 
supervisión constante.

Hay que observar la pugna entre los hermanos, mezclada 
con cariño genuino, recuerdos de infancia y los traumas que 
significaron para ellos la nula atención del patriarca, que  trató 
de aminorar con lujos y regalos echándolos a perder de diversas 
formas. El papel de la madre es ambiguo ya que ella también es 
víctima de la ambición del potentado y su amargura la descarga 
en sus hijos. Una trama psicológica que ocurre frecuentemente 
entre generaciones en una familia dueña.

No hay tantos vericuetos en un proceso de sucesión, donde 
entran abogados, fiscalistas y otros especialistas, pero eso 
significa que es una etapa crítica en cualquier negocio, porque 
es un fenómeno donde intervienen muchos factores y elementos 
emocionales, humanos y patrimoniales además de la vida 
operativa y el futuro de la empresa. Yo recomiendo un proceso 
a largo plazo por etapas y que sea monitoreado por especialistas 
de todo tipo, por ser, después de la fundación de la compañía, la 
decisión más importante.

Sugiero ver la serie y otras películas sobre este tema. 
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EL VALOR DE AMAR AL PROJIMO (VEAHAVTA LEREAJA CAMOJA)

3a parte

- CÓMO CUMPLIR ESTE PRECEPTO -

PERASHA

Una paradoja: si solo amamos a nuestro prójimo porque se 
nos manda hacerlo, no hemos cumplido el mandamiento 
correctamente. La razón de esto es que la Torá nos ordenó 
amar a nuestro prójimo como a nosotros mismos, y así como 
no nos amamos a nosotros mismos porque se nos ordena 
hacerlo, tampoco debemos amar a nuestro prójimo solo 
porque se nos exige hacerlo. Por lo tanto, si la persona desea 

demostrar amor por los demás de manera natural, y ese sentimiento 
de amor no le llega fácilmente, los Sabios aconsejan que comience 
realizando actos de bondad para los demás, viendo por el bien de 
ellos, y poco a poco su amor fluirá naturalmente" (Derej Eretz Zutá 
2). Esto explica por qué los padres suelen amar a sus hijos incluso 
más de lo que los hijos los aman a ellos de regreso; el vínculo de 
amor se intensifica como consecuencia de que invierten tiempo y 
esfuerzo, continuamente dando a sus hijos. 

      
El Rabí Eliyahu Dessler escribe: "Normalmente pensamos que es 

el amor lo que provoca el dar, porque observamos que una persona 
colma de regalos y favores a quien ama. Pero también dar puede 
producir amor por la misma razón por la que una persona ama lo 
que él mismo ha creado o cultivado: reconoce en ello una parte de 
sí mismo, ya sea un niño que ha traído al mundo, o una casa que ha 
construido; una persona está ligada por amor a la obra de sus manos, 
porque en ella se encuentra a sí mismo. Si las personas reflexionaran 
sobre esto, se darían cuenta de que la única razón por la que la otra 
persona les parece un extraño es porque todavía no le han dado... Si 
le doy a alguien, me siento cerca de él, tengo una parte de su ser. Si 
tuviera que empezar a otorgar el bien a todas las personas con las 
que estoy en contacto, pronto sentiría que todos ellos son mis seres 
queridos. Alguien a quien se le ha concedido el mérito de alcanzar 
este sublime nivel puede entender el mandamiento de ‘Amarás a tu 
prójimo como a ti mismo’ en su sentido literal... Al darle al otro de ti 
mismo encontrarás en tu alma que tú y el otro son verdaderamente 
uno; sentirás claramente que él es realmente para ti como tú mismo.”

      
Viendo este tema desde otra perspectiva, "es una obviedad 

psiquiátrica consistente que, si actuamos de manera saludable, incluso 
si implica hacer cosas que no tenemos ganas de hacer, no podemos 
evitar volvernos saludables. Por ejemplo, si nos comportamos como si 
no somos fóbicos y no evitamos el estímulo temido, inevitablemente 
curaremos nuestra fobia. Tiene sentido que lo mismo suceda con 
el altruismo. En otras palabras: ‘Sigue haciendo buenas obras y te 
convertirás en una buena persona a pesar de ti mismo’".

* Ayuda a otros a desarrollar su potencial. A veces nos reprimimos 
por miedo a que los logros de otros sean a costa nuestra. Todos 
conocemos o hemos oído, casos en los que los gerentes se han 
abstenido de ascender a sus subordinados porque temían que los 
subordinados pudieran desempeñarse mejor que ellos. Dado que 
amar al prójimo implica desear para los demás lo que deseamos para 
nosotros mismos, debemos hacer lo que podamos para ayudar a 
otros a alcanzar sus metas.

 
* Regocíjate en el éxito de tu prójimo. La palabra alemana 

Schadenfreude describe una tendencia humana, común, pero 
innoble: el sentimiento de cierta satisfacción, incluso placer, ante la 
desgracia o fracaso del prójimo. Para lograr estar felices por el éxito 
del prójimo, se necesita estar emocionalmente sano; es imposible 
que una persona envidiosa cumpla correctamente el mandato de 
"Ama a tu prójimo como a ti mismo".

* Alégrate de la felicidad de tu prójimo. Las fuentes judías 
mencionan ayudar a los novios a regocijarse como una forma de 
cumplir el precepto de “Amarás a tu …”. La ley judía toma tan en 
serio esta responsabilidad que el hijo del Jafetz Jayim (1827-1933) 
señaló que su padre consideraba que asistir a una boda y no hacer 
ningún esfuerzo por alegrar a la nueva pareja, cantando, bailando 
y compartiendo palabras cálidas, es una forma de robo. La familia 
que organiza la boda gasta una gran cantidad de dinero y espera que 
los invitados hagan todo lo posible para que los novios estén felices. 
Por ello, asistir a una fiesta de bodas con cara larga y aburrida, y no 
brindar alegría a los novios es una falta.

* Sé generoso con tu tiempo, especialmente cuando las 
consecuencias para el otro sean importantes.

 
* Crítica a tu compañero, pero asegúrate que tu crítica sea justa, 

tanto en su contenido como en su forma. El Midrash enseña: "El amor 
sin críticas no es amor" (Génesis Rabá 54:3). Si dos personas en una 
relación nunca se critican y nunca cuestionan el comportamiento 
del otro, ninguno crecerá moralmente. Esto se aplica tanto a las 
relaciones entre iguales como a las que existen entre padres e hijos. 
Todos necesitamos a alguien que nos ame lo suficiente como para 
cuestionarnos cuando hemos actuado de manera inapropiada. 

      
La pregunta que la Biblia propone para realizar esta crítica es 

'¿Por qué hiciste eso?' (Reyes I 1:6). Esta parece ser la pregunta 
correcta cuando alguien ha actuado de una manera que nos parece 
inapropiada. En lugar de inmediatamente criticar o condenar un 
comportamiento, plantear la pregunta sin un dedo acusatorio o tono 
de voz inquisitorio proporciona la oportunidad para que la otra 
persona explique aquello que no tenemos forma de saber. Además 
de que con esta pregunta mostramos respeto por el otro, permitimos 
que la persona evalúe su propio comportamiento sin ponerse a la 
defensiva, facilitando que llegue por sí misma a la conclusión de que 
se equivocó. Si es así, aprenderá la lección con mucha más eficacia 
que si la criticamos. Antes de criticarlo, considera cómo te gustaría 
que alguien te hablara si fueras tú quien se equivocó. A menos que lo 
sucedido represente una amenaza inmediata, trata de actuar de una 
manera que impulse a la otra persona a comportarse bien de nuevo.

      
Si alguien te ha lastimado, particularmente si ha sucedido con 

frecuencia, debes hacerle saber tus sentimientos a la persona. Si 
no lo haces, el otro no tendrá motivos para saber lo doloroso que 
es su comportamiento, y tu ira, a su vez, crecerá y puede llevar a 
una ruptura en la relación. Parte del precepto de amar al prójimo 
es ofrecer, incluso a aquellos con quienes estamos enojados, la 
oportunidad de disculparse, mejorar y volver a nuestro círculo de 
amor.

* El Jafetz Jayim enseña que cumplimos el mandato de amar a 
nuestro prójimo cuando le señalamos a alguien que algo que está 
haciendo lo expondrá a la desaprobación y ridículo de los demás. Un 
ejemplo menor, pero no trivial, sería señalar a alguien que está yendo 
a un evento mal vestido. Aunque puede ser incómodo decírselo, si 
no dices nada, es posible que la persona se sienta muy avergonzada 
y, en una situación comparable, querrías que alguien te dijera algo.

* Cuando le des un regalo a un amigo, no lo hagas de forma 
anónima. Como enseña el Talmud: "Si uno le da un regalo a un 
amigo, debe informarle" (Shabat 10b). Los Sabios entendían que una 
persona debe saber quién es el amigo que se preocupa por él lo 
suficiente como para dale un regalo. Esto se aprende de Di_s mismo: 
Cuando Di_s creó al Hombre, no sólo lo hizo a su imagen, sino 

**
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también "fue un acto especial [adicional] de amor que le informó 
que había sido creado a imagen de Dios" (Ética de los Padres 3 :14). 
Sentirse amado por Di_s es uno de los mayores dones que puede 
recibir un ser humano, y probablemente por eso El Creador da 
a conocer Su amor. Así también, debemos dar a conocer nuestro 
amor a nuestros amigos, a través de nuestros dones, nuestras obras 
y nuestras palabras. Por ello, es importante incluir una nota cuando 
enviamos un regalo; si es solo para decir "te amo", estamos, en efecto, 
dando dos regalos en lugar de uno.

* Ora por tu compañero. Muchas personas rezan a Di_s, con 
oraciones no incluidas en el siddur. Por lo general, estas oraciones 
se enfocan en temas de salud, felicidad romántica, bienestar familiar 
y éxito financiero. Si se nos instruye a querer las cosas buenas para 
los demás tanto como las queremos para nosotros mismos, entonces 
debemos expresar esto en nuestras oraciones. Por lo tanto, antes 
de orar por nosotros mismos y el bienestar de nuestra familia, es 
apropiado ofrecer oraciones a favor de los demás. Piensa en las 
personas que sabes lo necesitan, ya sea en aquellos que están solos 
y buscan pareja, o una pareja cuyo hijo está en crisis, o alguien que 
atraviesa dificultades financieras o alguien que está enfermo. Ofrecer 
tales oraciones nos conecta fuertemente con sus necesidades, de tal 
forma que tal vez podamos hacer algo tangible para ayudarles (como 
buscar oportunidades laborales), o hablar con otras personas que sí 
podrían ayudarla.

* Habla bien sobre los demás (lashón hatov). El término hebreo 
lashón hará o lenguaje del mal se refiere al discurso negativo y 
crítico que tenemos con otra persona sobre un tercero. Cuando dos 
personas hablan de una tercera persona que conocen, la conversación, 
especialmente si dura más de unos pocos minutos, a menudo 
se centra en algún defecto que tiene esa persona. Si bien muchas 
personas se dan cuenta de que esto viola la ley prohibiendo el lashón 
hará, pocos se dan cuenta de que también quebranta “Amarás a tu 
prójimo como a ti mismo”. Seguramente nos sentiríamos heridos 
y traicionados si supiéramos que otros están participando en este 
tipo de pláticas sobre nosotros. Por ello, Maimónides propone que 
hagamos todo lo contrario, es decir, que una forma de cumplir el 
precepto del amor es el buen discurso, en el que elogiamos a los 
demás y contamos sucesos que lo muestran con buenos ojos. (Hiljot 
Deot 6:3). Desgraciadamente, no muchos de nosotros hacemos esto 
con la suficiente frecuencia.

      
Otras ideas al respecto: Todas las noches, dile a tu cónyuge algo 

positivo sobre cada uno de tus hijos. También debemos señalar los 
puntos buenos de nuestro cónyuge a nuestros hijos; lamentablemente, 
algunas parejas hacen lo contrario y se quejan de su pareja con sus 
hijos. También deberíamos hablar lashón hatov sobre aquellos que 
trabajan para nosotros, ya que muchos de nosotros se enfocan 
en los defectos de sus empleados. Con cada una de estas sencillas 
declaraciones, cumples la más gloriosa de las mitzvot: amar a tu 
prójimo como a ti mismo.

* Las necesidades emocionales de otros pueden ser muy reales y 
deben ser satisfechas. Este concepto se refleja en una enseñanza del 
rabino Najman de Breslov: "Con felicidad se puede dar vida a una 
persona; ésta puede estar en una terrible agonía y no ser capaz de 
expresar lo que hay en su corazón. Como no hay alguien en quien 
pueda descargar su corazón, permanece profundamente dolorido 
y preocupado. "Si te acercas a una persona así con una cara feliz, 
puedes animarlo y literalmente darle vida. Esto es algo grandioso y 
de ninguna manera un asunto menor".

* Piensa diariamente en demostrar tu amor por los otros. Debido 
a que el mandato de amar es un mandato general que no siempre 
impone responsabilidades claras e inmediatas, como serían, por 
ejemplo, las leyes del kashrut, es fácil pasar días, incluso semanas, 
sin pensar una sola vez: "¿Acaso he estado cumpliendo el mandato 
de amar a mi prójimo como a mí mismo? o ¿Cómo cumpliré este 
precepto el día de hoy?" Para contrarrestar esta tendencia, el gran 
cabalista Rabí Isaac Luria enseñó que cada mañana, debemos 
pronunciar: "He aquí, acepto el mandato positivo del Creador de 
amar a tu prójimo como a ti mismo". Si hacemos esto aumentaremos 
la probabilidad de que suceda, ya que "en cada encuentro con 
otras personas, tenemos la oportunidad de cumplir o violar este 
mandamiento". 

El nivel más alto del amor: Cuando el amor al prójimo nos 
impulsa a arriesgarnos y hacer sacrificios   La única persona que 
la Biblia decribe cumpliendo literalmente este precepto, es Jonatán, 
el hijo mayor del rey Saúl, quien se hizo amigo de David, y con un 
sentimiento puro que no dependía de causa ajena (Ética de los Padres 
5:6), "lo amaba como a sí mismo" (Samuel I 18:3). La lealtad de 
Jonatán a su amigo lo obligó a entrar en un terrible conflicto con su 
padre, el Rey Saúl, quien percibía a David como la mayor amenaza 

para su reinado. En cambio, Jonatán hizo todo lo que pudo para 
disuadir a Saúl de llevar a cabo su campaña para asesinar a David; 
deteriorando peligrosamente la relación con su padre, advirtió a 
David de las intenciones de éste (Samuel I 20:9-23). Aunque Jonatán, 
como hijo primogénito, era el heredero al trono, él reconoció que su 
amigo era más apto para el puesto y le dijo a David: "Tú vas a ser rey 
sobre Israel, y yo seré el segundo después de ti". (Samuel I 23:17). 
Desafortunadamente, esto no sucedió, ya que Jonatán luchó junto a 
Saúl contra los filisteos, y ambos fueron asesinados. 

     
Entre los mayores practicantes del amor al prójimo podemos 

encontrar a cristianos y otros no judíos de Europa que durante el 
Holocausto (1940-1945) arriesgaron sus vidas para salvar judíos. 
Aunque la ley judía prohíbe matar a una persona inocente para salvar 
la vida propia, no obliga a una persona a intervenir cuando pone en 
riesgo su propia vida para salvar a otra. Obviamente, sólo personas 
de extraordinario valor moral y compromiso tomaron esto como su 
deber y, por ello, está completamente justificado considerarlas como 
héroes,  

¿Cuál es la responsabilidad del prójimo?  Si bien la ley bíblica 
nos impone la responsabilidad de actuar de manera amorosa hacia 
nuestro prójimo, el prójimo también -y todos somos prójimos 
de los demás- tiene la responsabilidad de permitir que otras 
personas lo amen. Alguien que rechaza propuestas amistosas o 
frecuentemente responde con molestia o frialdad -lo que a menudo 
se hace inconscientemente- ocasiona que sea difícil cumplir este 
mandamiento pese a los esfuerzos realizados. 

De la misma manera, hay personas que esperan que los demás 
sepan cuáles son sus necesidades precisas, aunque no las expresen, 
por lo que responden con disgusto y enojo cuando sus necesidades 
no son satisfechas. Esto dificulta el cumplimiento del mandamiento 
incluso para los practicantes más sinceros del amor al prójimo.

      
El amor de una persona por otra puede ser verdadero, aunque 

no sepa que es lo que está haciendo doler al otro. También es 
responsabilidad de quien tiene alguna necesidad decir a los demás 
qué necesita. Por ejemplo: aunque muchos rasgos humanos son 
compartidos por igual, sin importar el género, hay muchas mujeres 
que desean que sus esposos, o sus parejas, sepan cuáles son sus 
necesidades sin tener que decírselos. Por lo anterior, el precepto 
“Amarás a tu prójimo” trae consigo una obligación implícita de que 
debemos de hacer todo lo que podamos a fin de que nuestro prójimo 
pueda actuar de manera cariñosa con nosotros, lo que nos obliga 
a informar a los demás nuestras necesidades. Nuestro prójimo no 
lee la mente de los otros. Es posible que no tenga mucha intuición, 
pero esto no lo convierte en una persona mala o poco cariñosa. 
En consecuencia, no sólo ames a tu prójimo, asegúrate de también 
darle la oportunidad de amarte. 

      
De igual manera, para ser un buen “prójimo”, debes estar dispuesto 

a aceptar ayuda, no solo ofrecerla. Una persona que no puede aceptar 
ayuda denota que pedir o aceptar ayuda es vergonzoso*. En otras 
palabras, si no puedes pedir ayuda a otros, ¿cómo puedes esperar 
que otros te pidan ayuda. Las personas que no saben pedir ni aceptar 
ayuda, no son las mejores para ofrecer ayuda, ya que incluso cuando 
brindan asistencia, inconscientemente pueden transmitir la actitud 
de que aquellos que necesitan ayuda deberían sentirse avergonzados. 
Además, al aceptar ayuda, permitimos que otra persona cumpla 
el mandamiento de "Ama a tu prójimo", mientras que cuando 
rechazamos ayuda, limitamos la capacidad de otra persona para 
observar este mandamiento. 

      
El rabino Aaron Levine relata "Un niño pequeño luchaba por 

levantar una piedra pesada pero no podía moverla. El padre del 
niño, que estaba callado mirando, dijo a su hijo: ‘¿Estás usando 
todas tus fuerzas?’ ‘Sí, lo estoy’, dijo el chico con irritación. ‘No es 
cierto’, respondió el padre. ‘No me has pedido que te ayude’”. 

Imaginación moral En los últimos 100 años, la sociedad ha sido 
testigo de extraordinarios avances en la medicina, la ciencia y la 
tecnología, nacidos de los recursos de la imaginación intelectual 
de muchos individuos para resolver problemas que antes se creían 
insolubles. Sin embargo, durante el mismo período, no ha habido 
un avance mundial comparable en el comportamiento ético; esto se 
debe, en parte, a que los seres humanos rara vez utilizan todos los 
recursos de su intelecto para resolver problemas morales. Ejercitar 
la imaginación moral significa usar nuestra inteligencia para idear 
formas creativas e innovadoras de ayudar a los demás; por ejemplo, 
en vez de dar caridad, la cual solo brinda asistencia inmediata a 
los empobrecidos, se debe ayudar a los pobres de manera que les 
permita mantenerse a sí mismos y ya no necesiten ayuda. Por lo 
tanto, en cualquier situación en la que se requiera ayuda, debemos 
usar nuestra inteligencia e imaginación moral para descubrir la 
forma más efectiva y amorosa de darla a quienes lo necesitan.



12

KESHER

15 febrero  2024ARTE Y CULTURA

OTRA MÁS DE LAS EXITOSAS EXPOSICIONES DE 

JJ • En septiembre del 
año pasado presentó 
la versión amplia de la 
muestra “Jeanne Saade 
Palombo. Lo femenino 
más allá de cuerpo” en 
la Sede Histórica del 
Senado de la Republica; 
la exposición integró una 
colección de 20 obras 
entre óleos y esculturas.

• Cada obra propone 
una efigie que es dueña 
de una historia particular 
mediante el recurso de 
patrones renacentistas y 
manieristas de las telas 
utilizadas.

• La artista busca 
a través de la pintura y 
la escultura el umbral 
del cuerpo visible. Las 
representaciones del 
espacio anatómico están 
saturadas de expectativas y 
restricciones de realidades 
espirituales sutiles. Su 
trabajo artístico va más 
allá de la forma y reflejo 
del cuerpo femenino, 
rómpela identidad 
aceptada del espejo y 
hurga en las fisuras de la 
historia personal.

• Los personajes de 
su creación se convierten 
en textos polisémicos, 
integrados por múltiples 
capas de sentido y 
significado. Son una 
especie de manuscritos 
donde aflora el diálogo 
entre lo profano y lo 
sagrado. 

• En el Museo de 
Arte Abstracto Manuel 
Felguérez de Zacatecas, 
se organizó otra de los 
exitosas expresiones de la 
artista.

• Su exposición 
colectiva se llevó a cabo en 
el mes de febrero al cierre 
de la presente en la sede 
de la Fundación Alfredo 
Harp Helú en Oaxaca.

Jeanne Saade PalomboJeanne Saade Palombo

eanne Saade Palombo es una 
artista visual consolidada 

abocada a la pintura y el grabado 
con mas de 40 años de trayectoria 
profesional. Trabaja con diversos 
materiales y técnicas que llevan la 
expresión de lo figurativo a una 
realidad emocional.

Utiliza la distorsión para crear 
imágenes inquietantes críticas.

Su obra forma parte de colecciones públicas y entre muchas 
otras como la del Banco de México, el Museo Nacional, y el 
Museo Nacional de Historia en el Castillo de Chapultepec, 
entre muchos otros.

Ha participado en múltiples subastas y exposiciones 
individuales y colectivos en México y en el exterior como en 
Atlanta, Miami y más.

 
Ha sido premiada en el Museo de Arte Latinoamericano 

en Los Ángeles California.

Su próxima exposición de esculturas “Laberintos 
Espirituales” es el Museo Federico Silva de San Luis Potosí. 
En ella hace una reflexión sobre relatos de diferentes culturas 
que preparan la transición entre la vida y la muerte.

El Dr. Luis Ignacio Sainz conocido escritor y curador, 
quien ha apoyado a la artista escribió una semblanza de ella, 
la cual reproducimos.

SEMBLANZA DE LA ARTISTA

• Jeanne Saade Palombo (Ciudad de México, México; 
1964), posee una formación excepcional, pues ha pasado 
con singular provecho por los talleres de Eduardo Cohen, 
Gilberto Aceves Navarro, Oscar Guttman, Alfredo Guati 
Rojo y Nunik Sauret.

• Su creación le permite moverse con solvencia en la 
geografía del dibujo, la acuarela, la estampa, la pintura, el arte 
objeto, la cerámica y la escultura. Estudiosa de las técnicas, 
así como de las modalidades expresivas, transita entre una 
abstracción poética y una figuración critica.

• Guarda particular devoción por el retrato, donde 
revela una psicologismo estremecedor. Cuenta con un sinfín de 
exposiciones individuales, entre las que sobresalen: “Imperio 
de las memorias” en el Museo Nacional de Historia Castillo 
de Chapultepec (INAH), “Las consumidoras consumidas” en 
el Ex Teresa Arte Actual,… “Y Su Corazón se les Queda Frío 
y sus Alas Dejan Caer”… en la Universidad del Claustro de 
Sor Juana, “La bella mentirosa” en la Galería Distrito 14, 
“De Erizos, Zorros y Otras Personalidades en el Museo Casa 
de la Primer Imprenta” (UAM), “The others” en la Naomi 
Silva Gallery de Atlanta; y también colectivas, en México y 
en el extranjero.
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• Para el mes de marzo se presentará su obra en el Museo 
Felguerez en Zacatecas

   
La muestra que nos ocupa en esta ocasión está compuesta por 

doce obras provenientes de su colección y de dos coleccionistas 
particulares.

Las obras son la muestra de su trabajo bidimensional.

Cabe mencionar que una de las obras intitulada “Planet” es 
una pieza de su creación abstracta y fue donada por la artista al 
Senado de la República.

Desde ahora se integra al acervo cultural del Senado para 
deleite del pueblo de México.

La muestra pictórica se expuso en el Espacio Cultural Amado 
Nervo (Motor Lohby).

Estuvieron presentes además del Dr. Luis Ignacio Sainz, 
reconocido escritor y curador de la muestra así como mentor del 
artista, el maestro Salvador Vera Islas, promotor cultural quien 
expresó que Jeanne Saade Palombo ha sólo con paso firme en la 
búsqueda de su lugar a partir de sus diferentes etapas creativas, 
en donde cada elemento que representa se separa de un corpus y 
regresa a él, danzando en un plano visual e imaginario permanente.

Con la exposición de la Artista disfrutamos de la armonía con 
el convencimiento de que el arte es un suceso humano de unión.

Destacó la participación del Senador de la República por 
Durango, José Ramón Enriquez Herrera, oftalmólogo de 
profesión quien además de su arduo trabajo político se hace 
un espacio para recorrer el país junto a un grupo de médicos 
altruistas para efectuar cirugías oftalmológicas a la gente menos 

favorecida. Lo acompañó además su esposa Ana Beatriz 
González también médico.

El Senador Enriquez a nombre del Senado de la República 
declaró que hoy enfrentamos un mundo muy complejo. 
Enfrentamos principalmente en primer lugar a la desigualdad 
y a la pobreza; enfrentamos la polarización económica. En 
segundo lugar enfrentamos la violencia en todas sus formas.  
El tercer tema es el cambio climático.

Ahí añadió que es muy agradable el poder escuchar a 
personas como Jeanne Saade hablar del cambio climático y 
del cuidado de la naturaleza.

Continuó diciendo "que no hay historia sino está presente 
la cultura, pero sobre todo el rostro humano, la sensibilidad 
y la emoción social. Y esa gran visión de los artistas y por qué 
no decirle la crítica también al sistema político y social".

Añadió: "hoy tenemos que trabajar mucho en estos temas 
en los 2469 municipios. Tenemos una gran responsabilidad. 
Nos quedamos con el sabor de boca de que se realizó una 
extraordinaria muestra pictórica, que llevó a la reflexión por 
sus profundos contenidos en la sede de una institución, que 
es el Senado, casa de la diversidad y de la pluralidad para 
todos los mexicanos".

¡Enhorabuena Jeanne, que sigas este camino de éxitos por 
muchísimos años más!  

La artista al decir unas emotivas palabras mencionó que 
"cuando preguntan cual es su actividad favorita, ella siempre 
contesta ver, mirar, y observar". Y añadió: "En mis personajes 
sus ojos a veces son escasos, intrigan, les hago pasar una 
metamorfosis". De ahí el título de la “muestra más allá del 
Cuerpo”.
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Eli Suli

JUDAICA

LA FUNDACION CRIPTOJUDÍA 
DE MONTERREY Y SUS COSTUMBRES

AA unque es un 
dato poco 
conocido, 
hablar de 

Monterrey y 
de su pasado, 

es hablar de la 
historia criptojudía, 

o de los judíos 
secretos de México, “Anusim”. La historia se 
remonta al 31 de marzo de 1492, día que se 
decretó el edicto de expulsión de los judíos 

de España, por orden de los reyes Fernando e 
Isabel. “Ordenamos a todos los judíos y judías 
de cualquier edad, que viven, residen y existen 

en nuestros reinos y dominios… para que, para 
fines del mes de julio del presente año (1492) 

abandonen estos mencionados reinos y dominios, 
bajo pena de que, si no aceptan este mandato y 

fueran encontrados en nuestros reinos y dominios 
viviendo de cualquier forma en ellos, incurrirán 
en la pena de muerte y la confiscación de todas 
sus posesiones. Y hemos ordenado que ninguna 

persona en nuestro reinado sin importar su 
estado social incluyendo nobles que escondan o 
guarden a un judío o a una judía ya sea pública 
o secretamente a partir de fines de Julio en sus hogares o 

en otro sitio de nuestra región con riesgo de perder como 
castigo todos sus feudos y fortificaciones, privilegios y bienes 

hereditarios”.

Este edicto marcó una nueva historia en España y en 
las nuevas colonias de ésta, forzando a miles de judíos a 
convertirse al cristianismo bajo el nombre de “cripto judíos”, 
“judíos conversos” o “marranos”, quienes para huir de la 
persecución tuvieron que buscar nuevos horizontes. Entonces, 
el descubrimiento de América fue la puerta de entrada para 
los judíos conversos, para los que representaría 
una nueva oportunidad de vida. Así sucedió 
con los criptojudíos o “Anusim” del Nuevo 
Reino de León, en la cual sus tres fundadores 
y colonizadores fueron judíos conversos, 
quienes habían traído con ellos desde España 
y Portugal a cientos de familias judías ocultas 
para colonizar esos territorios. Monterrey 
tuvo tres fundaciones: la primera fue realizada 
en 1577 por Alberto del Canto, que era un 
judío sefardi, y quien durante la Conquista de 
América exploró la zona noreste de México. 
Alberto del Canto Fundó ciudades importantes 
como Saltillo, la capital del estado de Coahuila, 
del cual también fue el primer alcalde, así como Monterrey. Pero 
luego, Alberto del Canto fue acusado de judaizante y encarcelado 
por la Inquisición. Sin embargo, se escapó y vivió entre los 
nativos hasta que le retiraron los cargos. El segundo fundador y 

colonizador de la ciudad de Monterrey fue Luis de Carvajal y de 
la Cueva, en 1583, trayendo desde Portugal a más de cien familias 
judías ocultas para poblar la ciudad. Aunque Luis de Carvajal era 
un judío converso católico practicante, sin embargo, su familia 
y en especial su sobrino, eran los judaizantes más activos de la 
época a los que la inquisición juzgo. En 1590, el gobernador Luis 
Carvajal fue denunciado a la Inquisición, y acusado de que tanto 
él como su familia aún practicaban ritos judíos, por lo que, fue 
condenado a seis años de exilio de la Nueva España. Sin embargo, 

el gobernador Luis de Carvajal murió en la cárcel 
mientras esperaba la sentencia, antes de que pudiera 
ser extraditado a España. 

La mayoría de su familia fueron quemados en 
la hoguera en la Ciudad de México, donde hoy se 
conoce como la Alameda Central.  

La tercera y definitiva fundación de lo que hoy en 
día es la ciudad de Monterrey, fue llevada a cabo por 
Don Diego de Montemayor, acompañado de doce 
familias de judíos conversos que escapaban de la 
persecución en España. Montemayor llego al Nuevo 
Reino de León y el 20 de septiembre de 1596 fundo 
la Ciudad de Monterrey. Aún hoy quedan recuerdos 
de algunas costumbres judías en Monterrey, como el 
platillo regional y tradicional “Cabrito”, que era el 

cabrito que los judíos comían 
en España en la época de Pesaj, 
recordando así al cabrito que 
tuvieron que amarrar a la 
pata de la cama en Egipto, 
para después hacer un Korban 
(sacrificio) a DI-s y comerlo. 

También están las famosas 
tortillas de harina que los 
criptojudios habían traído de 

España, así como los panes conocidos como “semitas”, 
que son panes sin levadura, mientras que en México 
solo conocían la tortilla de maíz. Otra de las costumbres 
con origen criptojudia, es el “Zarape con flecos” que 
acostumbran a usar por esos lugares, y que entonces lo 
vestían los judíos conversos para usar como camuflaje y 
poder colgar los Tzizit en sus ropas.

Monterrey, a pesar de los cientos de años desde su 
fundación y del olvido del origen de quienes fueron sus 
fundadores, aun guarda en sus costumbres esa sangre 
judía que para algunos quizá pase desapercibida, mientras 
que, para otros late con la añoranza de quienes fueron 
obligados a dejar en el olvido sus tradiciones.

Hoy en día se calcula que más del 50% de los habitantes 
originarios de la ciudad de Monterrey Nuevo León, tienen 
orígenes marranos o cripto-judíos. 
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LA FELICIDAD Y EL MES DE ADAR
Rav Dovid Rosenfeld*

EL MES DE ADAR

(Del 10 de febrero al 10 de marzo)LL a mayor alegría de la vida es 
saber que D-os siempre 

está a tu lado.

El Talmud 
enseña que cuando 
comienza el mes de 
Adar (en el que cae 

Purim), incrementamos 
nuestra alegría (Taanit 29). Suena 

maravilloso, ¿pero cómo hacemos 
para volvernos más felices? ¿Acaso podemos simplemente 
presionar algún botón y encender nuestra felicidad? ¿Qué pasa 
si una persona simplemente no está feliz?

Si entendemos el mensaje de Adar y de Purim, eso nos dará un 
profundo entendimiento del verdadero significado de la alegría.

Cuando mi padre se enfermó de cáncer hace 15 años, ese fue 
uno de los períodos más oscuros de mi vida. Yo vivía con mi 
esposa en Israel, pero mi madre quiso desesperadamente que 
yo estuviera con mi familia en los Estados Unidos, a pesar de 
que acabábamos de tener un nuevo bebé. Así que poco tiempo 
después estaba camino al aeropuerto. Entre un recién nacido, 
un pequeño de dos años enfermo y otros dos niños mayores, no 
nos arreglábamos demasiado incluso cuando yo estaba en casa. 
La idea de dejar a mi esposa en ese momento era algo que no 
podía contemplar.

Todo lo relativo a ese viaje fue sumamente depresivo. Yo no 
quería irme de Israel, me sentía mal de dejar a mi esposa y a mi 
familia en esa situación, y por supuesto lo peor de todo era la 
razón del viaje. A mi padre le habían diagnosticado un cáncer 
agresivo en estadio 4, y le dijeron que le quedaban unos pocos 
meses de vida. Él era un gran científico y un erudito de la Torá, 
pero se deterioraba rápidamente ante nuestros ojos. Casi no 
podíamos reconocerlo.

Esa noche llegué al aeropuerto sumamente deprimido y 
completamente agotado, sin prestar atención me paré en la fila 
adecuada de mi aerolínea. Como suele ocurrir, dos personas más 
adelante en la fila había alguien que había conocido unos pocos 
años antes en la Yeshivá. Recordé quién era, pero no mucho más 
que eso y lo máximo que hubiera hecho es intercambiar unas 
pocas palabras amables (no estaba de ánimo para conversar). Sin 
embargo él me reconoció de inmediato, y sus primeras palabras 
cuando me vio fueron: 

“¿Cómo está tu padre?”.

Yo no sabía que su madre vivía en el mismo complejo de 
departamentos al que mis padres acababan de mudarse. Así 
que él era una de las pocas personas que sabían en detalle la 

situación de mi padre. También su padre había fallecido joven 
de cáncer. Él viajaba a los Estados Unidos por negocios, pero 
planeaba quedarse con su madre viuda.

No puedo describir qué consuelo fue en ese difícil momento 
tener a alguien que supiera lo que estaba experimentando y 
que pudiera entenderlo. Más que el consuelo práctico, más me 
consoló reconocer que Dios estaba cuidándome y ayudándome 
incluso cuando la vida parecía estar en su peor momento.

Este incidente me ayudó a entender el concepto judío de 
felicidad. ¿Acaso yo estaba “feliz” en un momento tan trágico? 
Por supuesto que no. Pero ya no me sentía abandonado. Fui 
capaz de ver que D-os siempre estaba conmigo y me cuidaba, 
tanto en los momentos felices de mi vida como en los más 
difíciles. Saber que D-os está con nosotros implica que nunca 
tenemos que ver la tragedia como algo sin sentido. D-os está 
allí. Él sabe que hay una razón por la que debemos soportar 
eso. Él no nos ha olvidado, y nos envía recordatorios para 
ayudarnos a entenderlo. Sólo tenemos que ser suficientemente 
perceptivos para verlo. Si sabemos que nuestros desafíos son 
parte del plan de D-os, podemos sentirnos cerca de Él, incluso 
amados, durante los momentos más difíciles.

Felicidad implica saber que D-os está allí cuidándonos, 
incluso cuando nos sentimos vulnerables ante las fuerzas del 
mundo. Nada puede salir mal; D-os está conmigo. Puede que 
no lo vea en el exterior, pero sé que todo será de la forma que 
D-os lo desea. ¿Qué puede ser mejor que eso?

La historia de Purim, que ocurrió en el mes de Adar, es 
singular entre las festividades judías porque en ella no ocurrió 
ningún milagro revelado. No se partió el mar ni el aceite ardió 
durante ocho días. Pero ocurrió algo todavía más grande: 
fuimos capaces de ver a Dios incluso sin los milagros. Al 
final de la historia, quedó claro que todos los eventos fueron 
cuidadosamente orquestados por Dios; que todo el tiempo Él 
estuvo allí cuidándonos y llevándonos hacia Él.

Cuando ocurre un milagro revelado, tenemos una sensación 
pasajera del espectacular poder de Dios. Pero cuando se 
desvanece la emoción, nos queda muy poco para acompañarnos 
en el día a día, y poco para hacernos felices. Sin embargo, 
cuando podemos vislumbrar que Dios siempre está con 
nosotros, siempre podemos ser felices. Puede ser que la vida no 
siempre sea fácil o de la manera en que a nosotros nos gustaría 
que fuera, pero siempre estamos con Dios. Y con Dios, nada 
puede ir mal.

* Nativo de la zona de Washington DC, 
trabaja como programador y como Rabino en Aish 

escritor voluntario para el sitio Torah.org. 

Purim Katán (Purim Pequeño)
Es una festividad judía que sólo ocurre en el año bisiesto, en el que existen dos meses con el nombre de Adar.

En el judaísmo, el tiempo tiene un sentido sagrado miden el nacimiento de la llama fue la primera mitzva (mandamiento) que 
D-os da al pueblo judío y representa el pacto de D-os con su pueblo, que se renueva con cada nacer de la luna.
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Mauricio Fishleder

¿COMO MORIR SANO?

• A D-os nadie lo ha visto; pero cuando uno sufre y otro se acerca para ayudarle, D-os 
está entre los dos. Y los dos quedan transformados.

• Los miedos están para superarlos. El miedo a la muerte está para superarlo”
• Los cuerpos duelen, las personas sufren
• La muerte no existe. No es un sustantivo o un lugar donde llegamos, es un verbo. 

Mueres como naces. Emerges y sumerges de donde viniste. 
• La última etapa de la vida no es un problema a resolver, ni un fracaso a evitar. 

EE nric Benito es un médico oncólogo que 
dejó después de muchos años de ejercicio 
profesional la oncología para dedicarse 
a los Cuidados Paliativos en personas 
enfermas terminales de cancer. Tiene en 
su haber estar a pie de cama cuidando 
a miles de pacientes y tranquilizando a 
sus familiares cercanos, enseñándoles 
a morir de una manera sana como un 
proceso seguro y normal. Es seguro 
que vamos a morir y normal porque 
es parte del que nace.

A una cierta edad madura uno y lo que valora en la vida es la paz, el 
gozo, la gracia, la alegría, el bienestar, que son frutos de la coherencia. 
Comenta que en la época actual en la que vivimos, la medicina actual 
es una medicina tecnificada, materialista, centrada en la enfermedad y el 
cuerpo y se ha perdido la esencia de lo que es hacer medicina. Lo que hace 
es medicalizar la vida y desvitalizar la medicina y cree que lo que hay que 
hacer es desmedicalizar la vida y vitalizar la medicina; y solamente se puede 
hacer si volvemos a tomar las raíces de que es cuidar a los demás. Porque 
lo de curar es algo que apareció a principios del siglos XX, porque antes 
los médicos no curaban tanto, pero últimamente hemos hecho cambios tan 
fuertes que solo se centran en el curar, y   el objetivo no solo es en curar 
sino en cuidar, acompañar, y curar.

Los médicos solo están concentrados en resolver problemas, cuando 
morir no es un problema. 

En Cuidados Paliativos no curan a nadie. Todos se han muerto siempre,  
pero allí no se puede esconder el médico detrás de una resonancia 
magnética, tac o de una prueba sofisticada, porque tiene que estar cara a 
cara con el paciente y en esa experiencia han descubierto la riqueza de la 
relación de ayuda en el acompañamiento y de trabajar en ese entorno. 

Como personas tenemos una dimensión trascendente que nos hace 
dignos de ser cuidados pero a la vez, vulnerables. Cuando tú cuidas a 
una persona enferma terminal que se queja de que se va a morir, lucha, 
se resiste, no le gusta y tiene miedo, y al ser acompañado dice: “Espero 
que todo vaya bien, y hace ese cambio de nivel”, tú vives esa experiencia 
y eso te transforma. Este enfermo te deja una herencia, un legado, un 
aprendizaje que no sabías.

Al doctor lo miran como un D-os y se pone en ese papel en el que puede 
salvar a cualquier paciente terminal y al final queda en ridículo porque es 
una mentira. 

Y mal porque es víctima de una mentira, yo he entrado en un ciclo 
donde esto es mentira. La gente llega un momento que la enfermedad 
no tiene ninguna importancia, pero hay una persona. Un paciente es una 
ecuación muy sencilla. Es una persona que tiene una enfermedad, cuando 
la enfermedad no se puede curar decimos no hay nada más que hacer!. 
Perdon. No hay nada mas que hacer con la enfermedad, pero queda una 
persona nos queda todo por hacer con esa persona. Precisamente el cuidado 
es el trabajo que hacen de acompañar un proceso a una persona, no una 

enfermedad, Precisamente es un proceso natural, un proceso normal y un 
proceso que está bien organizado.

Ver la muerte como un fracaso es producto de la ignorancia y el miedo 
que comparten la mayoría de profesionales sanitarios que no han sido 
educados y que no practican Cuidados Paliativos. 

Imagínate a un piloto de avión que le enseñan a despegar, comunicarse 
por el audio parlante, volar en el aire, poner el piloto automático y se da por 
supuesto que el viaje no acabará nunca; pero cuando se acaba la gasolina  
no le enseñan a aterrizar y saca su paracaídas y les dice a los pasajeros 
allí los dejo, yo me voy. Y los pasajeros tienen mucho miedo, pánico de 
aterrizar y no hay nadie que los guíe, acompañe y lleve a aterrizar. Así es 
la similitud con la muerte; te dieron lecciones para vivir para despegar y 
volar no para morir y aterrizar. El Dr. Enric afirma tajante que el peor 
lugar donde morir es en un hospital donde no hay cuidados paleativos! 
Porque si están intentando curarte de algo que no es una enfermedad, 
te van a hacer cosas que no te mereces, que no necesitas, y que son muy 
caras, muy complejas y muy sofisticadas y no ayudan para nada y además 
te van a seguir engañando siguiendo una mentira y claro cuando lo único 
que te queda son dos meses de vida eres propietario de este tiempo y las 
mentiras no son lo que te conviene; porque si tú descubres y al final lo vas 
a descubrir porque nadie muere sin saber que se está muriendo. 

Solamente que se puede morir muy solo y muy abandonado, si los que 
le quieren o los que le cuidan no han sabido cómo hablarle de lo que más 
le interesa. La verdad nos hace libres!. 

Cuidar al que se va a morir es fuente de aprendizaje, de sabiduría, y una 
escuela de vida. 

Cada uno ve la vida de acuerdo a su cosmovision o visión de la realidad 
es como las gafas que llevamos puestas de como vemos la vida según los 
contenidos de nuestra propia mente, desde nuestra manera de interpretarla, 
cuando tú te acercas a observar el proceso de la muerte de forma lúcida, 
serena, sin miedo, hay mucho de que aprender en ese proceso: la belleza, 
la armonía la gracia, que hay. Negar algo que se va a dar no es muy sabio, 
ni muy inteligente. Ese miedo colectivo a la muerte y esa lucha tratando de 
evitarla, haciendo cosas increíbles; no es más que el fruto de la ignorancia 
y el miedo. 

Durante muchos años, la humanidad tenía miedo, durante siglos creía 
que la Tierra era plana y tenía miedo de viajar hasta el borde porque creían 
que se iban a caer por el borde de la Tierra. Algunos exploradores se 
fueron a viajar y descubrieron que podías viajar y no pasaba nada. 

Hoy la mayoría piensa que se puede caer por el borde de  la vida, que 
tiene un final y que se muere uno. Y esto no es cierto. Algunos atrevidos 
que ven más allá de la medicina científica y que los llaman esotéricos, 
empíricos, han descubierto que existe una realidad que no es comprensible 
para la ciencia, sin embargo la física cuántica actual está abriéndose a la 
integración y a la comprensión de aspectos no solamente materiales, pero 
aún persiste el problema de la ciencia actual en general que hasta ahora 
es que está basada en un modelo materialista donde solamente es real, lo 
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objetivo, medible, cuantificable, o sea que tiene peso, tamaño, talla, lo que 
es científico, lo que se ve en el microscopio, pero  lo intangible, el afecto, 
la ternura, el amor la amistad, el miedo, la angustia; la comunicación, 
la presencia todo esto no es científico, entonces hay un problema entre 
lo que es científico y lo que es real. La ciencia no puede llegar a asumir 
algunos aspectos de la realidad;  

Quien tiene el problema? la Ciencia o la Realidad? La Ciencia; entonces 
la ciencia integra la conciencia como un subproducto del cerebro. Y cuando 
uno se muere, se muere el cerebro y se acaba la conciencia. Que angustia!! 
Y no es cierto y eso es lo que la ciencia actual está integrando y abriendo 
a la integración de la conciencia. El fundamento es “Somos Conciencia y 
a partir de allí se crea toda la realidad.”

Siete tips para comprender la muerte.

1.- Morir es normal y además es seguro. Es irrefutable. No se puede 
discutir. Es cierto e indudable y está libre de todo peligro y exento  de 
riesgo. Y es seguro, porque nadie se queda sin morir. Es la norma, es 
normal. Y está bellamente organizado.

2.- Morir nos abre a la verdad.  Si quitamos el miedo y nos acercamos 
con curiosidad, compasión, interés, con ganas de aprender, y pasa uno 
por encima de su miedo, ansiedad, angustia, tristeza, delirios, agitación, 
desmayos, etc. que se llegarán a presentar; pero al final de pasar por 
un cierto umbral entra a un nivel de conciencia que hay paz, serenidad, 
armonía, belleza, ecuanimidad. Pero tienes que vivir la experiencia, 
domesticando tu  miedo y ansiedad, y te darás cuenta de que se ha ido 
bien. No tratar de evitar, no intervenir, no frenar, no parar, no tratar de 
luchar, pónganle suero y oxígeno. Eso es mala praxis!! El suero encharca y 
el oxígeno reseca la boca; intenta domesticar tu miedo ansiedad, angustia, 
y tristeza. Es algo natural un proceso bien organizado. Y lo que necesita 
el paciente es silencio, compañía, ternura, información honesta, afecto, 
paz y decirle “ te queremos te puedes ir” “estaremos bien sin ti” “sabemos 
que tienes que irte”. Aquí todo estará bien” en esos momentos todo es 
verdad! Se caen las tonterías!  Es el momento de la verdad hay erupciones 
de ternura, de perdón y de catarsis y hay una cantidad de experiencias que 
muchos pacientes catalogan como los mejores momentos de su vida. 

3.- Morir no duele. Los cuerpos duelen, las personas sufren. ( Erick 
Casel)

 
El dolor físico se puede controlar bastante bien con los fármacos que 

tenemos, el sufrimiento es opcional y es la resistencia que oponemos a 
la realidad. El hijo en negación que no quiere ver a su padre o madre, 
moribunda lo único que está haciendo es complicando las cosas. El padre 
o la madre se va a morir y se está negando a la realidad; es como tratar de 
parar un tsunami con las manos y el tsunami te lleva por delante. Querer 
ver  la realidad de otra manera o no aceptarla no cambia la realidad. El 
secreto es aceptar la realidad y tratar de relajarse y tratar de estar con él 
o ella en el fin de sus días. Cuando aceptas la realidad, lo que no puedes 
aceptar, entras a otro nivel de conciencia que trasciende lo que antes no 
podías aceptar. Dice Mónica Caballero una filósofa española: “el aroma 
de la aceptación es la serenidad y la paz”. 

Negar la realidad es muy humano, muy comprensible, pero te hace 
sufrir.

4.- Qué necesito saber para cuando me toque para que ya me vaya 
preparando? En ese momento se caen las tonterías y los pacientes se dan 
cuenta lo que le da valor, lo que le ayuda, lo que le impide, dificulta. En 
este momento nada material importa. Lo que importa es ser y no tener. 
El que se ha dado cuenta de quién es y lo que ha venido a hacer y lo está 
haciendo; cuando llega ese momento; eso le da el sentido de su vida, y le 
da paz, serenidad, tranquilidad. Pero los que han tenido que desprenderse 
de roles, cargos, poderes, cosas materiales, lujos, comodidades, apegos, 
adicciones, placeres; sufren mucho más. 

Aquí las 2 preguntas fundamentales que nos hacemos en ese momento:

He sido feliz? He hecho lo que he venido a hacer? Y si puedes decir si 
a estas 2 preguntas será más fácil soltar, aceptar, porqué si además tienes 
un cuerpo deteriorado que ya no te permite vivir sano será más fácil soltar, 
aceptar  y partir. 

5.- El sentido nos abre el camino!. “La esperanza no es creer que todo 
irá bien; eso es optimismo; la esperanza es que ocurra lo que ocurra todo 
tiene un sentido!. (Black Havel) 

Cuando a pesar de qué no me gusta lo que sucede, y lo acepto, es que 
seguramente estoy muy conectado con la conciencia que me sostiene y me 
hace ver las cosas sin  miedo. 

Cuando en la vida hemos tenido pequeñas muertes y las hemos  
asimilado y aceptado. Seguramente cuando llegue esta, estaremos mucho 
más preparados a aceptarlo. 

yo sé quién soy!, qué hago!, y qué he venido a hacer! Esto me ayuda 
bastante en ese preciso momento. 

6.- Podemos morir sanos!! Integro, entero, coherente, digno, sereno, 
en paz, con amor propio, esa es la forma de morir!  el cuerpo se deteriora 
pero las personas pueden tener esa mirada de la realidad en esos momentos 
y esos son maestros si conoces a alguien acércate a él por qué cuando se 
vaya a morir, aprenderás como se va un gigante moral que puede darte 
lecciones de confianza, serenidad y coraje, Porque esa persona lo tiene y 
lo transmite en este momento.

7.- Acompañar y estar allí tiene premio, que necesitamos para 
acompañar?

Puedes ver el aspecto del proceso de morir no como una enfermedad o 
un proceso biológico, sino biográfico y es un proceso relaciónal y espiritual 
y no simplemente como un proceso fisiológico. 

No hay que hacer nada, ni tienes que decir nada, solo se necesita tu 
presencia sin miedo, ni tristeza, porque si tiene miedo tristeza, rabia, 
enfado, va a vibrar allí y eso no es necesario en ese momento, es de una 
alta sensatez que la persona que se va merece que los que lo rodean en ese 
momento sean respetuosos y no vayan a llorar a la habitación, ni asustar a 
asustados, porque el entorno condiciona mucho la experiencia. Es como 
acompañar a alguien que se va de viaje y verlo con una mirada de gratitud, 
ternura, afecto, respeto, y desearle un buen viaje diciéndole que estarás 
bien o sin decirlo; pensándolo. Una comunicación, una conexión, de ser a 
ser, de persona a persona, de igual a igual. Y el coraje de estar allí a pesar 
de las tempestades, o momentos difíciles porque sabes que acabará bien al 
final habrá paz.

Cuando tú te identificas solo con tu cuerpo vas a tener mucho miedo, 
pero si tú ya sabes que no eres solo un cuerpo y estás conectado con lo 
que te sostiene y eso no está nunca amenazado, puedes soltar el cuerpo sin 
tanto miedo!! 

La muerte no es para tenerla aquí enfrente de forma obsesiva; ni algo 
para esconder como si no fuera ocurrir nunca, sino hay que tenerla aquí 
encima como cuando tienes un loro como los que que llevan los piratas 
en el hombro izquierdo, creo que hay que llevarlo entonces y cuando te 
pasa algo malo con la vida y miras al loro o a la muerte y dices bueno qué 
importancia tendrá esto cuando nos encontremos tú y yo o no?

“La muerte es un espantapájaros que hemos vestido con nuestros 
miedos pero cuando le miras a los ojos no hay nada”

“La muerte no es la oscuridad; es apagar tu linterna porque ha llegado 
el amanecer”. Rabindranath Tagore

ES UN SENTIMIENTO SUBLIME…
ENRIQUECE AL QUE LO DA MAS  

QUE AL QUE LO RECIBE…
POR AMOR LA CREACION VIVE…
AMOR ES DESPRENDIMIENTO…

EL AMOR NOS COMPLETA, ALEGRA Y DA ENERGIA 
PARA CONVIVIR, COMUNICARNOS Y CREAR…

D-OS ES AMOR.

EL AMOR

Nissim Mansur T. 
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Los Cosméticos 

              del Mar Muerto

podado “el 
spa gratuito 

más grande del 
mundo”, el Mar 

Muerto es un rico 
lago salado que se 

encuentra entre los 
destinos turísticos 

favoritos desde hace 
siglos, debido a las 

propiedades curativas 
de los minerales que se 
encuentran en él. Una 

maravilla geológica de más de 400 metros bajo el nivel del mar 
que limita con Jordania al este y Cisjordania e Israel al oeste, y se 

considera el punto más bajo de la superficie terrestre.

La industria cosmética israelí tiene una gran cantidad de productos 
compuestos de minerales, sales y barro del Mar Muerto. Estos 
productos mejoran la salud de la piel al reducir las impurezas de la 
piel, aliviar el dolor de espalda crónico, tratar el acné y tratar diversas 
afecciones de salud como la artritis reumatoide y la psoriasis, solo por 
nombrar algunas.

Según Raju, K (2022), el tamaño del mercado mundial de 
cosméticos de barro del Mar Muerto se valoró en 723,00 millones de 
dólares en 2021 y se prevé que alcance los 2.600 millones de dólares 
en 2031, creciendo a una tasa de crecimiento anual compuesta del 
13,5% de 2022 a 2031.

Israel es un líder mundial en lo que respecta a la producción de 
productos del Mar Muerto. 

Algunas empresas israelíes del Mar Muerto

1. AHAVA – Situada a orillas del Mar Muerto, su misión es 
ofrecer las virtudes del Mar Muerto utilizando sus ingredientes 
más extraordinarios y creando productos innovadores y eficaces. El 
principal punto de diferencia de AHAVA es Osmoter™, el catalizador 
mineral que actúa en cada fórmula de AHAVA. Osmoter™ de AHAVA 
extrae humedad y nutrientes desde las profundidades de la piel hasta 
sus capas externas, donde más se necesitan.

2. Mediline – “Natural Sea Beauty” fue fundada hace 20 años 
por L’Oréal. En julio de 2010 fue adquirida por Mediline. Mediline 
es una empresa de propiedad privada que importa, promueve y 
exporta productos farmacéuticos, dermocosméticos y productos 
paramédicos en Israel. Los productos “Natural Sea Beauty” contienen 
minerales Complex Solution, una fórmula exclusiva que combina 
ingredientes naturales del Mar Muerto con tecnología innovadora 
para proporcionar a la piel minerales esenciales para una apariencia 
saludable, juvenil y radiante.

3. Daor Cosmetics – Daor Cosmetics es parte del Grupo Biscol. 
Fundada en 1938, Biscol Ltd. es una empresa 100% de propiedad 
familiar y una de las empresas privadas más duraderas y prestigiosas 
de Israel. Sus actividades de cosméticos y artículos de tocador se 
llevan a cabo principalmente a través de Biscol Cosmetics Ltd., uno 
de los principales fabricantes relevantes de Israel. Su actividad en el 
Mar Muerto se realiza a través de Daor Cosmetics Ltd, que sirve 
como sucursal de marketing para sus marcas “propias” con sede en 
el Mar Muerto.

4. Mersea Dead Sea: se especializa en la exportación y distribución 
de productos de belleza y cuidado de la piel cuidadosamente 
desarrollados combinando los minerales rejuvenecedores del Mar 
Muerto y su región con aceites aromáticos y extractos de plantas. 
Los productos que exportan y distribuyen son de la más alta calidad, 
elaborados únicamente con ingredientes naturales selectos. Tienen 
una amplia y rica colección de productos cosméticos del Mar Muerto 
(más de 170 productos) y siguen creciendo.

5. Sea of spa labs Ltd: fue fundada hace más de 18 años en Arad, 
Israel. La empresa es conocida por la calidad sin concesiones de sus 
productos y se considera un líder revolucionario en términos de 
innovación y enfoque de marketing actualizado. A lo largo de los 
años, la empresa ha experimentado cambios radicales en cuanto a 
la expansión de sus operaciones comerciales. Los productos de la 
empresa son originarios del Mar Muerto y contienen vitaminas y 
aceites esenciales en una concentración superior a la habitual para 
nutrir y cuidar perfectamente la piel.

6 . H & B 
Health and 
Beauty Ltd: fue 
fundada en 2006 
por Hadara Ben 
Bassat. Los cosméticos 
H&B Dead Sea se 
basan en los minerales 
del Mar Muerto, altamente 
enriquecidos con vitaminas y aceites 
esenciales naturales, una increíble 
combinación de ingredientes 
activos de alta calidad que 
están destinados a lograr 
el objetivo final de una 
piel sana y luminosa. Los 
productos se desarrollan 
a partir de la noción 
de que todos deberían 
beneficiarse de la 
misteriosa maravilla de la 
naturaleza llamada MAR 
MUERTO, altamente 
enriquecido con minerales 
como bromuro, magnesio, 
potasio y más. Actualmente, 
los productos de H&B (más 
de 200) se exportan a más de 
70 países de todo el mundo. Los 
cosméticos se venden en grandes 
almacenes, farmacias, droguerías, 
SPA, tiendas especializadas, 
perfumerías, Duty-Free, travel 
retail, etc.

7. Alona Shechter Ltd – 
fundada en 1994. La empresa 
ha desarrollado un profundo 
conocimiento de la industria 
cosmética y tiene una excelente 
reputación en este campo. Ofrecen 
su gama de productos que contienen 
hierbas medicinales, polvo de jade 
y minerales del Mar Muerto. La 
empresa fabrica y comercializa una 
gama de productos cosméticos anti-
envejecimiento y profesionales de 
excelente calidad. Estos productos 
son únicos porque todos tienen una 
alta concentración de ingredientes 
activos para combatir eficazmente cualquier problema de la piel.

8. Magiray Professional: la línea profesional Magiray está 
desarrollada y basada en principios holísticos que requieren que la 
corrección cosmética de los defectos de la piel se realice regulando 
todos los procesos fisiológicos de la piel. Todos los productos Magiray 
están formulados con un equilibrio cuidadosamente seleccionado de 
componentes activos tanto modernos como tradicionales (más de 
300 tipos), incluidos los complejos biotecnológicos más avanzados, 
extractos naturales ecológicos, aceites de origen vegetal y marino, 
Mar Muerto. Sales y minerales, vitaminas y ácidos de frutas. Los 
productos contienen una gran cantidad de los ingredientes más nuevos 
protegidos por patentes internacionales; Todos los componentes están 
aprobados por ECOCERT.

9. Minus 417: ofrecen una colección de productos naturales para 
el cuidado de la piel, antienvejecimiento y para el cuerpo, basados 
en ingredientes activos naturales junto con minerales que equilibran 
la humedad del Mar Muerto. La empresa establecida y fundada en 
2003 por el empresario y escultor Moty Fridman, ofrece una serie 
diversificada de productos de cuidado exclusivos basados en un 
“COMPLEJO VITAMINA-MINERAL”, un desarrollo científico 
basado en ingredientes naturales activos importados de Francia, 
combinados con ricos minerales del Mar Muerto. Este complejo 
ayuda a la renovación de las células de la piel, previene los signos del 
envejecimiento y proporciona la máxima nutrición para todo tipo de 
piel y edades. La serie -417 está conservada con ingredientes naturales, 
no contiene parabenos, está enriquecida con aceites esenciales y 
naturales, no contiene aceite mineral y tiene RESULTADOS VISIBLES 
INMEDIATOS.

* Oficina Comercial de Israel en México
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BENJAMÍN, EL ASISTENTE DE INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL QUE TRANSFORMA EMPRESAS

La directora de la agencia de marketing digital 
Pirsomet, Viviana Pérez, comparte cómo Benjamin, un 
GPT personalizado, se ha convertido en el empleado 
estrella, generando contenido publicitario de calidad 
en minutos.

En diálogo con Radio JAI, Viviana Pérez, CEO de 
la agencia de marketing digital Pirsomet, destacó el 
impacto de la inteligencia artificial (IA) en el ámbito 
empresarial. Pérez comparte su experiencia con 
Benjamín, un GPT personalizado creado a través de 
la herramienta ChatGPT. Al alimentar a Benjamín con 
datos de clientes, la IA se convierte en un asistente 
virtual personalizado capaz de generar anuncios 
publicitarios de manera eficiente y precisa.

La clave, según Pérez, radica en la capacitación 
detallada que se brinda a esta IA, equiparándola a la 
formación de un empleado convencional. Benjamín 
se ha vuelto esencial en Pirsomet, ocupando el rol de 
copywriter estrella. La facilidad de uso y la capacidad 
de personalización de GPTs como Benjamín ofrecen 
a las empresas oportunidades ilimitadas, desde la 
creación de community managers hasta la optimización 
de procesos internos.

La historia de Benjamín destaca la creciente 
relevancia de la inteligencia artificial en el mundo 
empresarial. Más que una simple herramienta, estas IA 
personalizadas pueden transformarse en activos valiosos 
para las empresas, siempre y cuando se les proporcione 
una formación clara y específica. La capacidad de crear 
empleados virtuales especializados abre un abanico 
de posibilidades, planteando la pregunta de cómo la 
adaptación continua a estas tecnologías puede ser clave 
para el éxito en el panorama empresarial actual.

* Radio Jai

CIENTÍFICOS ISRAELÍES ADVIERTEN 
SOBRE  EFECTO DE LA DEFORESTACIÓN 

EN EL AMAZONAS

Se está creando "un peligroso circuito de 
retroalimentación que puede provocar que los 
bosques se sequen" y se reduzca la "contribución 
vital" de los "Pulmones de la Tierra", afirmaron

Por primera vez, investigadores de la Universidad 
de Tel Aviv determinaron que debido a la 
deforestación en curso en la cuenca del Amazonas 
en las últimas décadas, el número de tormentas 
eléctricas en la región disminuyó significativamente.

No solo eso: también el área sobre la que ocurren 
se redujo, advirtió el estudio encabezado por el 
profesor Colin Price y el estudiante de posgrado 
Raam Beckenshtein de la Escuela de Ciencias del 
Medio Ambiente y la Tierra de la universidad israelí.

«En la mayoría de las zonas del mundo, el 
calentamiento global provocó un aumento del 
número de tormentas eléctricas», recordó el profesor 
Price al comentar la investigación, publicada en el 
Quarterly Journal of the Royal M Meteor Society.

«Pero en este estudio descubrimos que 
precisamente en aquellas zonas donde la 
deforestación aumentó el número de tormentas en 
realidad disminuyó», incluso con el incremento de 
las temperaturas, destacó.

Estos hallazgos, continuó, «son preocupantes, 
porque una disminución en la cantidad de tormentas 
conduce a una baja en la cantidad de lluvia, lo que 
a su vez causa más daños a los bosques».

INVESTIGADORES DEL INSTITUTO 
WEIZMANN OBTIENEN EVIDENCIA DE QUE 
HAY UNA RELACIÓN DIRECTA ENTRE LAS 

SUPERNOVAS Y LOS AGUJEROS NEGROS

Un reciente estudio liderado por Ping Chen, un 
becario postdoctoral que investiga en el Instituto de 
Ciencia Weizmann en Rehovot, muestra evidencia de 
una hipótesis astronómica de larga data.

Los investigadores en Israel confirman que sí 
existe evidencia para afirmar que los agujeros negros 
se producen a partir de la explosión de estrellas 
supernovas.

Chen explicó que “los investigadores han creído 
durante mucho tiempo que se produce un remanente 
compacto en el centro de una explosión estelar masiva, 
pero ha sido difícil encontrar un vínculo directo entre 
las explosiones de supernova y los objetos compactos 
recién formados”. 

Pero en esta nueva investigación lograron superar 
esa barrera: “nuestra investigación fue como resolver 
un rompecabezas reuniendo toda la evidencia posible”.

El estudio fue publicado en la revista científica 
Nature. El equipo internacional liderado por Chen 
estudió una supernova denominada SN2022jli 
encontrada en mayo de 2022 en una galaxia a unos 75 
millones de años luz de distancia.

* Aurora, Israel

SOFTWARE ISRAELÍ PARA EL 
TRATAMIENTO DE TUMORES HEPÁTICOS 

RECIBE APROBACIÓN DE LA FDA

Una compañía israelí radicada en Rehovot, 
TechsoMed Medical Technologies, desarrolló un 
software llamado BioTracelO, diseñado para la 
eliminación de tumores hepáticos. Según informó 
la propia empresa, recientemente recibió la 
aprobación De Novo por parte de la Administración 
de Alimentos y Medicamentos de los Estados 
Unidos (FDA).

El software fue creado para utilizarse durante 
la terapia de ablación hepática, un tratamiento 
poco invasivo que destruye el tumor sin extirparlo, 
habitualmente mediante la aplicación de frío o 
calor extremo.

El innovador software israelí también ayuda 
a los médicos a realizar extracciones de tumores 
hepáticos al proporcionar imágenes en tiempo real 
mediante la ecografía.

El sistema BioTracelO ya fue probado en 
un ensayo clínico en Estados Unidos con una 
participación de cerca de 50 pacientes, y ofrece una 
representación visual de la zona de ablación.

Yossi Abu, CEO y fundador de la compañía, 
expresó que “TechsoMed ha dado un paso 
importante para hacer realidad nuestra visión de la 
terapia de ablación guiada por imágenes. Estamos 
realmente emocionados de poder ofrecer a los 
médicos soluciones inteligentes que aportan un 
nuevo nivel de precisión a la terapia de ablación. 
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